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аНарод-праведник

В самом начале экспозиции в основном 
здании музея есть стенд, на котором размеще-
ны фотографии католических и протестантских 
священников, взметнувших вверх руки в ра-
достном приветствии фюрера. На противопо-
ложной стене от этого стенда размещено изо-
бражение Божьей Невесты, Церкви, в царской 
короне на голове, горделиво сжимающей в 
руке величественный жезл власти. Напротив 
нее склонила голову другая женская фигура, 
олицетворяющая Израиль. Она слепа, на ее 
глазах повязка. И она немощна, ее копье сло-
мано... Фотографии салютующих Гитлеру свя-
щенников и изображение вознесшейся над 
Израилем Церкви будто служат входными во-
ротами для тысяч посетителей музея, которые 
сразу же за ними окунутся в ужас Катастрофы. 
Без почти двух тысяч лет христианского антисе-
митизма появление расового антисемитизма, 
когда евреев стали убивать только за то, что 
они таковыми родились, не было бы возмож-
ным.

Мы медленно проходим музей, и где-то в 
самом конце экспозиции музея оказываемся 
в небольшом зале, где нас встречают запечат-
ленные на фотографии светлые лица тех, кто 
под угрозой собственной смерти спасал евре-
ев в то страшное время. Государство Израиль 
называет их Праведниками народов мира. По 
сравнению с 6 000 000 убитых евреев их не-

много, около 25 000. В честь каждого из них 
на территории музея Яд Вашем посажены де-
ревья - аллея Праведников.

Однако оказывается, среди этих героев-
одиночек в списках Праведников числятся и 
целые народы. Когда в оккупированной Дании 
был издан приказ вермахта собрать и вывезти 
евреев за пределы этой страны (их ожидали 
лагеря смерти), все ее население во главе с 
королем и правительством за несколько дней 
тайно переправили всех проживающих в Да-
нии евреев на лодках в нейтральную Швецию. 
Почти семь тысяч евреев тогда было спасено, 
а после войны весь народ Дании был признан 
Израилем как народ-Праведник. 

Ни один еврей не пострадал в Болгарии, 
несмотря на все усилия Третьего рейха. На 
Ванзейской конференции 20 января 1942 
года под Берлином был принят дьявольский 
протокол, предусматривающий физическое 
уничтожение 11 миллионов евреев 31 евро-
пейской страны. В приложенной к протоколу 
статистике указывалось и точное число евре-
ев, подлежащих депортации в лагеря смерти 
из каждой страны. Из Болгарии предусматри-
валось депортировать 48 000 человек. 

«По настоянию Берлина предстояло вы-
дать более восьми с половиной тысяч евреев 
- болгарских подданных. …Известие о намере-
нии выслать на гибель соотечественников вы-

звало широкое движение в стране в их защи-
ту. …24 мая в день национального праздника 
- Дня Кирилла и Мефодия тысячи людей выш-
ли на улицы столицы, заявив, что не потерпят 
убийства своих сограждан. В манифестации 
протеста приняли участие и евреи во главе с 
главным раввином города Софии - Чанелом. 
…Решительно осудило действие властей руко-
водство Святого Синода православной церкви. 
Митрополит Софийский Стефан в своей пропо-
веди твердо заявил, что судьба евреев предо-
пределена Богом, и что люди не имеют права 
их преследовать. А главного раввина Софии он 
спрятал в своей резиденции»... (цитата Давида 
Мельцера, журнал «Вестник», №8 (189)

Болгария была единственной европей-
ской страной, где в страшные годы Катастро-
фы удалось отстоять всех до одного евреев! 
Болгарский народ по праву заслужил почетное 
право называться «Праведником мира». 

Каждый раз мы совершаем на территории 
музея Яд Вашем молитву покаяния за грехи 
церкви по отношению к Израилю. Во время та-
кой молитвы однажды я подумал, что было бы, 
если бы Церковь, главы ее различных дено-
минаций, епископы и пастора тогда, в самом 
начале войны, узнав о планах Гитлера на унич-
тожение Божьего народа, обратились о спасе-
нии евреев ко всем христианам, живущим на 
земле? Сколько бы евреев было спасено! Быть 
может, после этого государство Израиль могло 
бы признать и Церковь, всех ее верующих на-
родом-Праведником?!

В книге Малахии написано, что перед при-
ходом Мессии Господь пошлет на землю Свое-
го пророка, который, чтобы не поразить земли 
проклятием, обратит сердца отцов и детей (в 
данном контексте: Израиля и Церкви) друг к 
другу. От многовековой ненависти, гордости и 
равнодушия к еврейскому народу теперь мы 
должны пойти новым путем, чтобы быть рядом 
с ним, стать верным ему помощником в эти 
решающие последние времена, показывая 
ему любовь Христа через конкретные дела и 
поступки, вдохновлённые этой любовью. Мы 
начали этот путь, вступив в диалог с еврей-
скими общинами и организациями по сохра-
нению памяти о жертвах Холокоста. Мы вос-
станавливаем и строим памятники на местах 
массового убийства евреев во время Второй 
мировой войны. После строительства мемо-
риала в Любавичах я обнаружил на одном из 
сайтов американских евреев примерно такое 
высказывание: «Мы можем назвать евангель-
ских христиан России, построивших мемори-
ал, Праведниками. До тех пор, пока на земле 
есть такие люди, у мира есть надежда».

От всего сердца я хочу согласиться с ними. 
У мира есть надежда, и земля не будет пора-
жена проклятием, потому что Церковь Божья 
поднимется и встанет в пролом за Божий Из-
раиль. Я очень сильно верю, что однажды при-
дет время, и Израиль назовет Церковь наро-
дом-Праведником.

Благословения всем из Святой земли!

Я пишу эти строки для НАШЕГО журнала из Святой земли. Уже почти 
неделю с группой паломников из различных общин евангельских хри-
стиан России и Казахстана мы совершаем путешествие по Израилю, 
ищем Божьего лица и слушаем Его голос. Позади остался Иерусалим. 
Город великого Царя. Мы провели в нем пять незабываемых дней. Я 

хочу вспомнить об од- ном из них, о дне посещения музея Яд Вашем, музея памяти жертв 
Холокоста.

Более сорока раз я посещал Израиль, и каждый раз приходил в этот музей, проводя в нем с 
моими братьями и сестрами по 4-5 часов. Я знаю здесь каждую фотографию, каждый экспонат, 
но всегда встреча с Яд Вашем незабываема. В последнее время я стараюсь незаметно отойти 
от группы и гида и побродить по залам музея самостоятельно. Я слушаю записанные на видео 
свидетельства оставшихся в живых евреев и всматриваюсь в фотографии: в лица жертв и в лица 
убийц. Я хочу понять, что они могли чувствовать за мгновение до смерти и до убийства. Я пыта-
юсь представить себя на их месте. И не могу. Наконец, я понимаю, что этого невозможно даже 
представить...

Аллея Праведников. Яд Вашем. Иерусалим. Израиль
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«Почему  
ПоСледНее  
время?»

Фонд «Эвен-Эзер» представляет 
новую книгу всемирно известного учи-
теля Библии Виллема Дж.Дж. Глэсхауве-
ра «Почему Последнее Время?» на рус-
ском языке. Эта книга принесет Вам 
невероятные открытия о событиях, 
предшествующих пришествию Велико-
го Царя на землю, и о Его Царстве. Вы 
встретитесь с абсолютно новым взгля-
дом на вопросы эсхатологии, зачастую 
кардинально расходящимся с их трак-
товкой сложившимися в прежние века 
церковными доктринами. 

новая книга  
Виллема Глэсхаувера

На интернет-портале «Зов Сиона» 
http://callofzion.ru/pages.php?id=1243  
мы предлагаем вам несколько идей 
этой новой книги, с которыми Вы мо-
жете ознакомиться, прослушав три 
лекции Виллема, которые он прочитал 
в сентябре 2013 года на конференции 
«Почему Последнее Время?» в г. Ха-
баровске. Это лишь небольшая часть 
замечательной новой книги объемом 
280 страниц.

(отрывок из книги)
...Я убеждён, что Иисус ожидает от нас понимания време-

ни, в которое мы живём. Он даже упрекает нас в неспособ-
ности увидеть очевидных знаков времён. Мы довольно точно 
определяем погоду на завтра, глядя на цвет неба сегодня, 
но можем ли мы так же хорошо распознавать знамения вре-
мён? В Евангелии от Матфея 16:2-3 Иисус говорит: «… вече-
ром вы говорите: «будет вёдро, потому что небо красно»; и 
поутру: «…сегодня ненастье, потому что небо багрово». Лице-
меры! Различать лице неба вы умеете, а знамений времен 
не можете?» 

В Евангелии от Матфея, в 24-ой главе Иисус суммирует 
многие из этих «знамений времен», чтобы мы смогли понять 
главное - время Его пришествия во славе уже «при дверях». 
Знамения времени говорят нам о том, что мы уже вошли в 
последние дни этого периода мировой истории и вот-вот на-
ступит следующий. Царство грядёт! Многие говорят: «Сейчас 
последнее время. Мы живём в последние дни, и скоро на-
ступит последний час Последнего Времени!» 

Но как узнать? Когда это Последнее Время началось? 
Когда наступит День Господень? Где точка отсчёта этого По-
следнего Времени? Библия учит, что «Последнее Bремя» 
началось с появления Иисуса на Земле, когда Божье Слово 
стало плотью, когда «Тора» стала плотью. 

В 1-ой главе Евангелия от Иоанна, в стихах 1-4 и 14 го-
ворится: «В начале было Слово, и Слово было у Бога, и Слово 
было Бог. Оно было в начале у Бога. Все через Него начало 
быть, и без Него ничто не начало быть, что начало быть… В 
Нем была жизнь, и жизнь была свет человеков; и Слово стало 
плотью и обитало с нами, полное благодати и истины; и мы 
видели славу Его, славу как Единородного от Отца (в англ. 
версии: пришедшего от Отца, прим. переводчика)».

В Послании к Галатам 4:4 говорится: «... Но когда пришла 
полнота времени, Бог послал Сына Своего [Единородного], 
Который родился от жены, подчинился закону [Торе] (в англ. 
версии: «…родился под законом», прим. переводчика)». 

Конец дней 
Так же как Иоанн, автор Послания к Евреям (вероятно, 

Павел) начинает свою первую главу, говоря, что Всемогу-
щий Бог действительно «создал мир» Словом / Логос / Торой 
и что Слово стало плотью, и обитало среди нас: Иисус, Сын, 
родившийся в Вифлееме. Павел говорит: «…Бог многократно 
и многообразно говоривший издревле отцам в пророках, в 
последние дни сии говорил нам в Сыне, Которого поставил 
наследником всего, через Которого и веки сотворил. Сей, бу-
дучи сияние славы и образ ипостаси Его и держа всё словом 
силы Своей, совершив Собою очищение грехов наших, вос-
сел одесную (престола) величия на высоте». 

Всего лишь в пяти стихах Библии пророк Михей, вдохнов-
ленный Святым Духом, описал Божий план спасения для Из-
раиля и всего мира. Спаситель / Царь родится в Вифлееме, 
сравните с Евангелием от Матфея 2:1-12.

Михей 5:2-5а говорит: «…И ты, Вифлеем – Ефрафа, мал 
ли ты между тысячами Иудиными? Из тебя произойдёт Мне 
Тот, Который должен быть Владыкою в Израиле, и Которого 

происхождение из начала, от дней вечных [происхождение Иисуса из начала, от дней вечных!]. Посе-
му Он оставит их до времени, доколе не родит имеющая родить [период между Ветхим и Новым Заве-
тами, от 400 г. до Р.Х. вплоть до рождества Иисуса Христа от Его еврейской матери Марии – в то время 
как Бог был Его Отцом]; тогда возвратятся к сынам Израиля и оставшиеся братья иx [это исполнилось 
в наши дни с возвращением 10 колен Израилевых, вместе с 2 коленами Иуды в Обетованную Землю 
Израиль. Христос родился в колене Иуды, поэтому они - «Его братья»]. И станет Он и будет пасти в силе 
Господней [это исполнится во время Второго Пришествия и с наступлением Царства, когда Он будет 
Господом господствующих, Царём царей, и Мессией Израиля], в величии имени Господа Бога Своего, 
и они [Израиль] будут жить безопасно, ибо тогда Он будет великим до краёв земли. И Он будет – МИР 
(в англ. версии NIV: наш мир, прим. переводчика)». Кто знает, как скоро это произойдёт?! 

В 4-ой главе, в стихах 1-4 Михей предвидит славное будущее грядущего Царства: «И будет в по-
следние дни: гора Дома Господня поставлена будет во главу гор и возвысится над холмами, и потекут 
к ней народы. И пойдут многие и скажут: «…придите, и взойдём на Гору Господню и в Дом Бога Из-
раилева, - и Он научит нас путям своим, и будем ходить по стезям Его; ибо от Сиона выйдет закон и 
слово Господне – из Иерусалима. И будет Он [Мессия Израиля, Иисус Мессия/Христос] судить многие 
народы и обличит многие племена в отдалённых странах; и перекуют они мечи свои на орала и копья 
свои – на серпы; не поднимет народ на народ меча, и не будут более учиться воевать, но каждый 
будет сидеть под своею виноградною лозою и под своею смоковницею, и никто не будет устрашать 
их, ибо уста Господа Саваофа изрекли это». 

Иисус, Божий и Единородный Сын, - самое сильное слово, которое Всемогущий Бог мог сказать, 
Он проговорил в Сыне, в Иисусе. В оригинальном греческом тексте Послания к Евреям 1:2 на самом 
деле определённый артикль (указывающий на конкретную личность - прим. переводчика) опущен, 
поэтому он гласит: «в Сыне»: « …говорил нам в Сыне, Которого поставил наследником всего, через Ко-
торого и веки сотворил». Это также как апостол Павел говорит о посредничестве Иисуса в сотворении 
мира в Послании к Колоссянам 1:15-20: «….Который есть образ Бога невидимого, рожденный прежде 
всякой твари; ибо Им создано все, что на небесах и что на земле, видимое и невидимое: престолы 
ли, господства ли, начальства ли, власти ли, - все Им и для Него создано; и Он есть, прежде всего, и все 
Им стоит. И Он есть глава тела Церкви; Он - начаток, первенец из мертвых, дабы иметь Ему во всем 
первенство, ибо благоугодно было Отцу, чтобы в Нем обитала всякая полнота, и чтобы посредством 
Его примирить с Собою все, умиротворив через Него, Кровию креста Его, и земное и небесное». 

В древние времена Вечный Бог говорил к Израилю, к патриархам Аврааму, Исааку, Иакову и к /
через пророков в Израиле. Книги Ветхого Завета содержат эти Слова Бога - от Адама до Ноя, от Авра-
ама до Моисея и вплоть до последнего из «малых пророков» - с момента сотворения мира и до 400 
года до Р.Х. После этого наступил так называемый «период между заветами», на протяжении которого 
Слова Божьего не произносилось в Израиле, как мы читаем в Михея 5:1-4. Но спустя эти 400 лет Бог 
проговорил снова! Свое последнее и самое значимое Слово в Своём Сыне: Иисус родился. Новый 
Завет свидетельствует об этом факте. Самое могущественное слово Бог сказал, когда Его Слово стало 
плотью! И когда Он сделал это, когда Иисус родился, воистину начались последние дни этого этапа 
мировой истории. 

В Послании к Евреям 1:1-3 говорится: «….Бог, многообразно и многократно говоривший издрев-
ле отцам в пророках, в последние дни сии говорил нам в [или: через] Сыне, Которого поставил на-
следником всего, через Которого и веки сотворил». 

Вот когда начались «Последние дни», и наступило Последнее Время. Евреям 1:2: «…в последние 
дни сии говорил нам в [через] Сыне». И вот этот разговор Бога в Торе-что-стала-плотью в Сыне, в 
Слове, ставшем плотью, произошёл в полноте времени, о чём апостол Павел говорит в Послании 
Галатам 4:4: «Но когда пришла полнота времени.. [или: «… Но когда установленное время пришло в 
полной мере…» [Новая Международная Версия Библии NIV)], Бог послал Сына Cвоего (Единородного), 
Который родился от жены, подчинился закону (в NIV: «родился под законом», прим. переводчика)». 
Родился от Девы Марии, родился под законом/Торой, родился в Завете Закона, который Господь за-
ключил с Израилем через Моисея на горе Синай (Исх.19-20). Родился в правильное время. В грече-
ском: πλήρωμα του χρόνου - plèrooma tou chronou, в «полноте времени». Последнее время начинается 
с этого момента. 

Последний час 
Следовательно, мы живем уже более 2000 лет в «Последних днях», в Последнем Времени. У 

этих последних дней также будет последний день. А у последнего дня будет последний или заверша-
ющий час. Стрелки на часах истории уже показывают без пяти двенадцать – почти полночь. Иоанн 

НовИНКА



Говорят, на самом деле Моше (Моисей) и 
Иешуа (Иисус) повторили слова двенадцати сы-
новей Иакова. Иаков усомнился в том, что его 
сыновья правильно понимают «картину мира». 
Призвав их к себе, он спросил их об этом, все 
сыновья ответили ему: «Слушай, Израиль: Го-
сподь, Бог наш, Господь един». Что же сыновья 
сказали Иакову? В оригинале это звучит при-
мерно так: «Шма Израэль, Ашем Элокейну, 
Ашем Эхад».

Ашем (ивр. «это имя») – этим словом здесь 
заменено непроизносимое четырехбуквенное 
имя Творца, «Йюд Гей Вав Гей», имя, говорящее 
о милости Всевышнего, о том, кто поддерживает 
все бытие и ведет его к конечной цели, к спа-
сению.

Элокейну – имя, говорящее о законе, о си-
лах мира, о законах, которые ими управляют. 
Там, где есть закон, есть суд и наказание, это 
имя связано с судом.

Смысл этого провозглашения в том, что 
Ашем и Элокейну, т.е. милость, добро, суд и на-
казание, - это есть один Ашем, т.е. одна милость 
и добро. Милость и Суд – это есть одна Милость. 
Значит Божественный суд, наказание, так же, 
как милость и добро, происходят из одного ис-
точника – Его милости и желания добра своим 
творениям.

Иаков хотел убедиться в том, что его сыно-
вья понимают, что у мироздания есть только 
один источник, чтобы не уподоблялись они идо-
лопоклонникам, считающим, что существует не-
сколько противостоящих друг другу сил.

О чем говорится в этом провозглашении?
1. В этом мире, во всех его проявлениях (во 

всем добре и во всем зле) есть только один ис-
точник. «Видите ныне, что это Я, Я - и нет Бога, 
кроме Меня: Я умерщвляю и оживляю, Я пора-
жаю и Я исцеляю, и никто не избавит от руки 
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Зла не 

Галина Макеева - помощник национально-
го директора фонда «Эвен-Эзер» в России

«Слушай, Израиль: Господь, Бог наш, Господь 
един есть» (Втор.6:4).
«Иисус отвечал ему: первая из всех заповедей: 
слушай, Израиль! Господь Бог наш есть Господь 
единый» (Мар.12:29).

Зо
в 

Си
он

а Моей» (Втор.32:39).
Рассказывают одну историю: «Раввин бе-

седовал со светским евреем и убеждал его из-
менить свой образ жизни и вернуться к вере 
своих отцов. Но этот еврей говорил: «Нет, мне 
это не нужно, я и так знаю, что Бог меня любит. 
Со мной вот что произошло. Однажды я путе-
шествовал и ехал на велосипеде по горной 
трассе. Был резкий поворот, и на меня вы-
скочил огромный грузовик. Я еле увернулся от 
него, но велосипед начал соскальзывать с до-
роги в пропасть и потащил меня вниз. Я увидел 
какой-то кустик, схватился за него и так спасся. 
Я знаю, что это Бог спас меня, Он послал мне 
этот кустик, иначе бы я погиб». Раввин улыб-
нулся и сказал: «Ты бы лучше спросил, Кто по-
слал тебе тот грузовик…» (Вопрос о назначении 
«грузовиков» достаточно интересный, здесь 
рассматривать не будем..)

2. Все, что происходит в нашем мире, в 
нашей жизни, Бог посылает исходя из Свое-
го милосердия, и для нашего добра. «Притом 
знаем, что любящим Бога, призванным по Его 
изволению, все со-
действует ко благу» 
(Рим.8:28).

3. Есть только 
одно добро, и зла 
на самом деле не 
существует! 

После того, как 
мы пройдем свое 
земное поприще, 
обернувшись на 
свою жизнь, мы 
увидим, что в ней 
не было зла. Все 
испытания и труд-
ности закаляли 
нас, избавляли от примесей, выплавляли золо-
то. «С великою радостью принимайте, братия 
мои, когда впадаете в различные искушения, 
зная, что испытание вашей веры производит 
терпение; терпение же должно иметь совер-
шенное действие, чтобы вы были совершен-
ны во всей полноте, без всякого недостатка» 
(Иак.1:2-4).

На самом деле мы увидим, что в тех ис-
пытаниях и была наша настоящая жизнь: 
противостояние, борьба с сомнениями, вну-
треннее напряжение, победа над собой, при-
нятие твердых решений. Иными словами, в 
этих испытаниях мы и становимся настоящи-
ми Человеками! (увы, Человеком не станешь, 
лежа на диване и смотря телевизор или сидя 

за компьютером))
Однако почему видим в мире так много 

зла? Зло существует в виде наказания за гре-
хи, а также как результат свободного выбора 
грешника. Однако всеми различными аспек-
тами зла управляет Всевышний, исходя из 
Своего милосердия и мудрости, и все проис-
ходящее соответствует закону и происходит по 
справедливости, но также время от времени 
Господь проявляет особую милость к своим 
творениям.

Мы же смотрим на мир через замочную 
скважину, через свое понимание происходя-
щего, оно далеко неполно и субъективно. По-
этому некоторые вещи представляются нам 
злом. Так, например, можно назвать «злодеем» 
человека в маске, занесшего нож над безза-
щитным телом другого, пока не станет очевид-
но, что «злодей» - это хирург, спасающий жизнь. 
Для того чтобы правильно оценить происходя-
щее «зло», нужно видеть единый замысел, по-
чему, что и для какой цели происходит. Когда 
это единство станет видимым, зло исчезнет. 

«И Господь будет 
Царем над всею 
землею; в тот день 
будет Господь един, 
и имя Его едино» 
(Зах.14:9).

Пророк говорит 
о Дне Господнем. 
Он говорит, что в 
тот День единство 
Всевышнего будет 
раскрыто, и все 
увидят и поймут, что 
всё добро и зло, вся 
цепочка разрознен-
ных, часто непонят-

ных событий жизни вела к избавлению, всё 
сложится в одну картину.

Имена Бога – это Его проявления в этом 
мире. Когда будет явлено единство Его имени, 
будет видно единство всех проявлений Бога. 
Все увидят, что не было ничего случайного, 
лишнего, мир един и целостен и каждая деталь 
в нем имеет значение и связана с другими. И 
все это происходит из милости Творца и для 
всеобщего спасения и возвышения!

Сейчас от нас скрыто это единство, мы не 
видим и не понимаем его. Но придет Машиах, 
настанет День Господень, и одним движением 
руки Всевышнего этот «пазл» будет собран, всё 
встанет на свои места!.. 
http://callofzion.ru/pages.php?id=1170
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говорит об этом последнем часе в своем 
первом послании, 1 Иоанна 2:18: «…Дети! 
Последнее время (в англ. Библии NIV – «по-
следний час», примечание переводчика). 
И как вы слышали, что придет антихрист, 
и теперь появилось много антихристов, то 
мы и познаем из того, что последнее вре-
мя (последний час, прим. переводчика)…». 
Очевидно, что этот факт был хорошо изве-
стен в ранней Церкви Христа. О том, что 
многие антихристы придут, и, в конечном 
счете, появится супер–антихрист, точнее 
ИМЕННО ТОТ антихрист, так как в большин-
стве греческих рукописей перед ним стоит 
артикль «the», указывающий на конкретную 
личность. И этому, последнему антихристу 
будут предшествовать многие антихристы. 
Битва между светом и тьмой разгорелась 
сразу же, как только Слово стало плотью, и 
эта битва длится уже более 2000 лет. 

Павел описывает появление этого анти-
христа таким же самым образом. Он назы-
вает последнего антихриста «беззаконни-
ком», «человеком греха», «сыном погибели» 
(человеком, обреченным на уничтожение 
- англ. версия NIV, прим. переводчика), 
«противящимся». Несомненно, однажды 
он явится. Тем не менее, дух беззакония, 
тайна беззакония уже в действии в наши 
дни, говорит Павел. Отступление уже идет 
полным ходом. Он описывает это во 2-ом 
Послании к Фессалоникийцам 2:1-4: «…
Молим вас, братья, о пришествии Господа 
нашего Иисуса Христа и нашем собрании 
к Нему, не спешить колебаться умом и сму-
щаться ни от духа, ни от слова, ни от посла-
ния, как бы нами (посланного), будто уже 
наступает день Христов. Да не обольстит 
вас никто никак: ибо день тот НЕ придёт, 
ДОКОЛЕ не придёт прежде отступление и 
не откроется человек греха, сын погибели, 
противящийся и превозносящийся превы-
ше всего, называемого Богом или святы-
нею, так что в храме Божьем сядет он, как 
Бог, выдавая себя за Бога». И дальше он 
продолжает в стихе 7а: «…Ибо тайна безза-
кония уже в действии»…

Приобрести книгу можно: 
- на книжных столах в поместных церквях;
- в интернет-магазине www.zovsiona.ru;
- отправив заявку на eef.moscow@gmail.com

существует?!
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Предлагаем вашему вниманию публикацию с сайта Российского еврейского конгресса.

Кто построит в россии 
мемориалы Холокоста?
Юрий Домбровский - председатель попечительского совета «Память 
о Холокосте» РЕК, советник президента РЕК (Российский еврейский 
конгресс)

На территории РФ около 500 мест массового захоронения жертв 
Холокоста. Мемориалами, памятниками отмечено лишь около десятка. 
В США – 50 мемориалов Холокоста и, по счастью, ни одного места мас-
сового убийства евреев… 

Несправедливо получается. Тем более что восстановление памяти о Холокосте неустойчиво. 
Вот открыты в последние годы мемориалы в Калининграде и Любавичах. А в Ростове-на-Дону, 
где имел место самый массовый акт Холокоста, наоборот, убрали мемориальную доску, упо-
минавшую евреев и Холокост. Теперь о том, что это мемориал Холокоста можно узнать, разве 
что, рассматривая формы носов героев монумента или зайдя на сайт «Мемориалы Холокоста 
Мира». 

Любимый раввин сказал мне: «Забота об усопших – самая благородная: от них не жди воз-
награждения». А девиз Российского «Центра Холокост»: Память и Предупреждение. Предупреж-
дение нынешнему и будущим поколениям: взгляните на этот ужас и сделайте все возможное, 
чтобы геноцид ни против евреев, ни против армян, ни против кхмеров, ни против любого иного 
народа не повторился никогда. 

…Помню, как был поражен два года назад, узнав, что основная заслуга возведения мемо-
риала в Любавичах принадлежит христианам, российским протестантам. И деньги собирали по 
общинам, и архитекторов привлекли, и строили собственными руками. Мы только помогали, 
собирали недостающие деньги и информацию. Вот эта история на их сайте http://callofzion.ru/
pages.php?id=914. Пожалуйста, соплеменники, прочтите до конца. 

А 22 мая удалось побывать на совсем сногсшибательном мероприятии: «Христиане в под-
держку Израиля - праздник 65-летия еврейского государства». Событие было трогательным и 
потрясающим, при этом выдержано в самом высоком стиле и вкусе. Зал - 1500 мест, все машут 
флажками, а некоторые большими израильскими флагами. Прекрасный документальный фильм 
о событиях 1948 г., прекрасный скрипач, поразительная израильская певица. На сцене высту-
пали несколько членов Кнессета, исполнительный директор Всемирного еврейского конгресса, 
представитель посольства Израиля, рав Шаевич, Алла Гербер, ваш покорный слуга. Христиане 
встречали теплейше, бурно аплодировали, извинялись за принесенные в последние 2000 лет 
евреям несчастья, включая погромы и крестовые походы. Рассказывали, как организовали 
экспедицию помощи в израильский город Сдерот во время последних обстрелов из Газы… 

Увы, не нашел ни одной публикации на русском, вот с сайта Всемирного Еврейского 
Конгресса www.worldjewishcongress.org/en/news/13518/knesset_members_wjc_leaders_in_
moscow_to_mobilize_support_for_israel_among_russian_christians. 

А в конце мероприятия пустили по рукам шапку: на памятник жертвам Холокоста в райцен-
тре Монастырщина, Смоленской области. 

Сердце переполняется благодарностью и Старшему пастору московской церкви «Слово 
жизни» (там проходило это собрание - прим. ред.) Маттсу-Ола Исхоелу - обрусевшему за 25 лет 
жизни в Москве норвежцу, знатоку Священного писания и еврейской культуры, и Борису Фе-
доровичу Васюкову, неутомимому энтузиасту, двигателю юдофильских проектов, и еще тысяче 
протестантов, пришедших туда… И да продолжится иудео-христианский диалог.

Так что евреям уже можно и не беспокоиться. Все мемориалы Холокосту отстроят со време-
нем христиане. Если только другие христиане их не разрушат.
http://help.rjc.ru/site.aspx?SECTIONID=2191771&IID=2411691
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молитвенные марши: 

Михайловский Владимир – региональный представитель фонда 
«Эвен-Эзер» по КМВ

ЗЕМЛЯ, ОКРОПЛЕННАЯ КРОВЬЮ
Вспомним всех поименно, горем вспомним своим,
Это нужно не мертвым, это нужно живым.

  (Р. Рождественский)

Освенцим, Треблинка, Бухенвальд, Саласпилс – это лагеря смерти, 
названия которых я слышал с детства. Об этом учили в школе, говори-
ли по радио, пели песни, писали стихи. Это, казалось, происходило так 
далеко, где-то на другой планете. 

Я родился и до 40 лет жил в Самаре и мемориалы воспринимал, 
как символы памяти погибших где-то далеко. Оказавшись на Северном Кавказе и прожив здесь 
15 лет, я столкнулся не с символами, а с действительностью: в Минеральных Водах замучены 
7500 евреев (а по другим данным, 12000 были убиты - умерщвлены в машинах душегубках за 
2 дня 8-9 августа 1942 года: 3500 человек в Ставрополе в Круглом лесу, 3500 в Черкесске сва-
лены в ров и земля несколько дней шевелилась на этом месте, в Кисловодске возле горы Кольцо 
– 385 человек убиты за то, что они родились евреями). Нальчик, Владикавказ, Армавир, Элиста, 
маленькие селения на Ставрополье и в Ростовской области, Адыгея, Краснодарский край – как 
один большой жертвенник всесожжения, на котором нелюди совершили злодеяния. 

Ставрополь, Карачаево-черкессия

В этом году Господь побудил нашу команду 
начать молитвенные марши по этим местам в 
нашем регионе. Вы скажете: «Зачем?» Когда 
мы стояли у места расстрела евреев в Круглом 
лесу, во мне ожили слова Писания  Иез.37:4-6: 
«И сказал мне: изреки пророчество на кости 
сии и скажи им: «кости сухие! слушайте сло-
во Господне!» Так говорит Господь Бог костям 

сим: вот, Я введу дух в вас, и оживете. И об-
ложу вас жилами, и выращу на вас плоть, и по-
крою вас кожею, и введу в вас дух, и оживете, 
и узнаете, что Я Господь». 

Здесь лежат потомки Авраама, которые не 
должны были погибнуть, если бы у них была 

своя земля. И сейчас каждый христианин 
должен  пережить это чувство сострадания к 
народу Израиля, побывав и помолившись на 
одном из этих мест, не для того, чтобы просто 
поплакать, но для того, чтобы предотвратить 
беду, чтобы подобное никогда не повторилось! 

Первый марш стартовал в апреле в Став-
рополе, где наша команда посетила страте-

гически важные места, такие, как кладбище, 
администрацию, благословляя город и высво-
бождая Алию.

Второй марш мы повторили в Карачаево-
Черкессии, пройдя теми путями, где в 1942 
году шли в свой последний путь евреи, оказав-

9
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шиеся в эвакуации в Карачаево-Черкессии. 
Следующая акция прошла в Кисловодске 

возле горы Кольцо. Небо чуть затянуло тучами, 
и взглянув вверх, мне показалось, что послед-

нее, что видели некоторые из них, - именно 
таким небо было тогда… И снова в сердце: «…
кости сии - весь дом Израилев. …Посему из-

реки пророчество и скажи им: так говорит Го-
сподь Бог: вот, Я открою гробы ваши и выведу 
вас, народ Мой, из гробов ваших и введу вас 
в землю Израилеву … и вложу в вас дух Мой, 
и оживете, и помещу вас на земле вашей, и 
узнаете, что Я, Господь, сказал это - и сделал, 
говорит Господь» (Иез.37:11-12,14).

Во всех случаях эти молитвенные акции 
проходили совместно с пасторами и лидерами 
церквей разных деноминаций (методистской 
церкви, представителями церкви ЕХБ и «Слово 
Жизни»).

Результатом первого провозглашения в 
Ставрополе стало то, что Господь ответил, и в 
последующие месяцы мы увидели небывалый 
поток поездок к консулу из этого региона (бо-
лее 20 человек за короткий промежуток вре-
мени). Слава Господу!

Курск – древнейший город России, ос-
нован в 9-13 веке. «Кур» означает «ограда», 
«город». Город много страдал от нападения 
половцев, татар, междуусобиц князей. В духов-
ном и физическом мире занимал и занимает 
позицию форпоста – пограничного города, от-

крывающего юго-западные ворота в Россию.
В конце 19 в. в городе существовал ев-

рейский квартал, где проживало около тысячи 
евреев. В Первую мировую войну тысячи ев-
рейских беженцев хлынули с Западных земель 
Российской империи в тыл, тогда и курский 

квартал переполнился переселенцами. Были 
организованы хедеры, построены синагоги. 

В октябре 1905 г. в городе прокатилась 
волна еврейских погромов. Они начались 
вскоре после патриотического молебна, устро-
енного архиереем Питиримом перед Знамен-
ским собором и благословившим горожан на 
эти погромы. 

В 1914-1924 г.г. в Курске и Курской обла-
сти произошел значительный рост еврейского 
населения. Перед Второй мировой войной 
еврейская община Курска была третьей по 
численности в России после Москвы и Ленин-
града.

Во время Второй мировой войны в резуль-
тате двух массовых расстрелов все евреи, не 
эвакуировавшиеся из Курска, были уничтоже-
ны. Всего в Курской области уничтожено свы-
ше 600 евреев. 

Курская битва (05.07.1943–23.08.1943 
– «Курская дуга») по своему размаху, привле-
каемым силам и средствам, напряжённости, 
результатам и военно-политическим послед-
ствиям, является одним из ключевых сраже-

молитвенный марш: 
Курск, 13.09.2013, Йом-Кипур
Андрейкина Виктория – региональный представитель фонда «Эвен-Эзер» (запад ЦФО), 
исполнительный редактор журнала «Зов Сиона»

Молитвенные марши 

11

Зов Сиона 68

ний Великой Отечественной войны, которое 
изменило ее ход, понеся огромные людские 
потери. Земля эта обильно полита кровью…

Молитвенный марш в Курске прошел 13 
сентября в день еврейского праздника Йом-
Кипур, тема дня – искупление и примирение. 
Мы были уверены в выборе даты для молитвы, 
т.к. в этот день Всевышний особенно близок к 
нам (Ис.55:6) и принимает раскаяние. В од-
ной команде вместе с Самариной Валентиной, 
Камишевой Ириной, дьяконом Александром, 
Ганиной Аней, Лизиковой Валентиной, пасто-
рами и членами поместных церквей прошел 
этот марш. Мы верили, что Бог услышит наши 
молитвы и в этот Судный день Господь даст 
милость Курской земле, и в этот день Иску-
пления поднимет от земли проклятие, которое 
осквернило землю от пролитой на ней крови. 
«Не оскверняйте земли, на которой вы будете 
жить; ибо кровь оскверняет землю, и земля не 
иначе очищается от пролитой на ней крови, 
как кровью пролившего её» (Чис.35:33).

В Йом-Кипур последний раз трубят в шо-
фар в напоминание о пятидесятом годе, ког-
да все евреи-рабы выходят на свободу, а за-
ложенные земли возвращаются настоящим 
хозяевам. Наши голоса в молитве были как 
шофар, и мы верили, что провозглашаем сво-
боду алии евреям – заложникам ассимиляции 
и земля возвращается своему Хозяину – под 
благословение Божие. 

В марше участвовали две курские церкви. 
В церкви «Святой Троицы» прошло прослав-
ление Господа, п. Панченко Максим провел 
для молитвенной группы хлебопреломление 
и благословил нас на марш. Около двадцати 
человек из церкви «Ковчег» приняли участие 
в марше. Пастор  Стариков Александр Алек-
сандрович выделил для этого микроавтобус и 
на каждом пункте маршрута молился от имени 
Церкви Курска. 

«Всякое место, на которое ступят стопы 
ног ваших, Я даю вам» (Иис.Нав.1:3). Это ме-
сто из Писания ободрило и укрепило нас. Мы 
провозглашали Господство Иисуса Христа – Он 
Царь славы! Пс.23:7: «Поднимите, врата, вер-
хи ваши, и поднимитесь, двери вечные, и во-
йдет Царь славы!» И просили идти впереди на-
рода Своего, совершающего алию в Израиль, 
и замыкать его шествие. Ис.52:12 «…ибо вы 
выйдете неторопливо, и не побежите; потому 

что впереди вас пойдет Господь, и Бог Израи-
лев будет стражем позади вас». 

Лейтмотивом марша были слова, провоз-
глашенные одной сестрой: «…и смирится на-

род Мой, который именуется именем Моим, 
и будут молиться, и взыщут лица Моего, и 
обратятся от худых путей своих, то Я услышу 
с неба и прощу грехи их и исцелю землю их» 
(2Пар.7:14). В конце мы просили Бога выслать 
ангелов на все места, где прошла молитва, 
чтобы они стояли на страже всех провозгла-
шений и совершенных молитв (Пс.102:20-21). 

По словам участников марша, они испы-
тали удовлетворение от проделанной работы в 
этой Молитвенной инициативе. Члены церкви 
выразили веру в то, что теперь в городе все 
должно измениться: придут благословения и 
на церковь, и на евреев, и на жителей города. 
Пастор Стариков Александр Александрович 
отметил, что мы также предвозвещали прише-
ствие Мессии.

Члены команды, которые приехали из дру-
гих регионов, загорелись желанием провести 
подобные марши у себя в городах и областях, 
говоря, что они увидели, насколько это важно, 
чтобы Бог очистил землю, открылись пути алии 
и был приготовлен путь Господу. 
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вспоминайте чудеса его…
Иващенко Анна 
– лидер пятигор-
ской базы фонда 
«Эвен-Эзер»

Осень давно 
стала временем 
перемен для мно-
гих еврейских се-
мей, которые так 
или иначе задумы-
ваются совершить 
Алию.

В о - п е р в ы х , 
российское лето плавно переходит в израиль-
ское, что весьма кстати для людей пожилого 
возраста, переживающих из-за резкой смены 
климата. Во-вторых, начинается сезон различ-
ных программ для семейных репатриантов. 
В-третьих, у детей начинается новый учебный 
год. Да что там учебный! У всех евреев на-
чинается отсчет самого настоящего НОВОГО 
ГОДА! А, как известно, человеку свойственно 
начинать новые дела с началом какого-то но-
вого периода, так что это самое подходящее 
время для начала новой жизни. 

Так решила и семья Гавриловых. Послед-
ней каплей в принятии решения стал случай с 
их мамой – Капран Раисой, которую чудесным 
образом спасли по прибытии в Израиль (см 
№65). Они до сих пор вспоминают этот случай 
со слезами на глазах, повторяя: вот оно – Бо-
жье чудо! 

Да, Бог, совершающий чудеса, остается 
Тем же во всякое время! Как реально видели 
чудеса евреи 2000 и 3000  тысячи лет назад, 
так могут видеть чудеса и сегодня, как завет 
между Богом и избранным народом! 

«Воспоминайте чудеса Его, …вы, семя Ав-
раамово, рабы Его, сыны Иакова, избранные 
Его. Он Господь Бог наш… Вечно помнит за-
вет Свой, слово, [которое] заповедал в тыся-
чу родов, которое завещал Аврааму, и клятву 
Свою Исааку, и поставил то Иакову в закон и 
Израилю в завет вечный, говоря: «тебе дам 
землю Ханаанскую в удел наследия вашего». 
(Пс.104:4-11).

А мы? А мы можем наблюдать и участво-
вать в этом великом действе, находясь в эпи-
центре Божьих пророчеств и свидетельствуя о 
Его славе!

«И узнают народы, которые останутся во-
круг вас, что Я, Господь, вновь созидаю раз-
рушенное, засаждаю опустелое. Я, Господь, 
сказал – и сделал» (Иез.36:32-36).

Гузий Анна – глав-
ный бухгалтер пя-
тигорской базы 
фонда «Эвен-Эзер»

1 сентября - это 
волнующий и запо-
минающийся день, 
который остается  
в памяти на всю 
жизнь как у детей, 
так и у их родителей. 

Несколько лет 
назад в нашем офи-

се сложилась традиция принимать участие в 
подготовке детей к школе. В этом году мы сно-
ва внесли свою лепту в акцию «1 сентября», 
благословив детей к новому учебному году 
канцелярскими товарами.

За время акции нам удалось встретиться 
и пообщаться с 26-ю семьями, которые впер-
вые услышали о возможности репатриации. 
Почти все взяли наши брошюры, а две семьи 
в тот же день позвонили, чтобы договориться 
о встрече.

Мы поздравили первоклашек – для них 
открывается бескрайний океан познания, 
школьников, родителей и учителей, от которых 
зависит, как дети воспримут уроки жизни. По-
желали им Божьей мудрости в правильном и 
разумном воспитании юных душ.

Глядя на счастливые глаза детей, хотим 
поблагодарить всех даятелей, жертвующих на 
служение, к которому предопределил нас Го-
сподь.

 «Во всем показал я вам, что, так трудясь, 
надобно поддерживать слабых и памято-
вать слова Господа Иисуса, ибо Он Сам ска-
зал: «блаженнее давать, нежели принимать» 
(Деян.20:35).

«Я благословлю благословляющих тебя, и злословящих тебя прокляну; 
и благословятся в тебе все племена земные» (Быт.12:3).

Пожертвования на специальные проекты
Нередко нас спрашивают: «Как я могу стать участником христианско-иудейского диалога?» 

Для реализации целей и задач диалога создан ряд проектов, частью которого Вы можете стать.
Пожертвования будут использованы на цели указанного Вами проекта. Вы можете выбрать и 
пожертвовать на конкретный проект.

Строительство памятников на местах массовых убийств евреев.
Мы верим, что, жертвуя на память об убитых и забытых еврейских сыновьях и дочерях, при-

касаясь к зенице Божьего ока бескорыстной любовью, мы будем касаться вечности. Мы верим, 
что, жертвуя на памятники и мемориалы на местах массового убийства евреев, мы будем за-
кладывать завтрашнее настоящее и определять вечное будущее для Божьего народа Церкви и 
Божьего народа Израиля, объединяя их в этом новом будущем.

Помощь лекарствами бывшим узникам гетто и концлагерей.
Как и во многих других местах мира, в Москве существует еврейская организация «Ассоци-

ация бывших узников гетто и концлагерей». Начиная с 2009 года, в фонде «Эвен-Эзер» успешно 
действует программа помощи бывшим узникам. Мы ежемесячно закупаем медикаменты для 
25-30 человек; сотрудники фонда «Эвен-Эзер» адресно доставляют медикаменты всем тем, кто 
по состоянию здоровья не может выйти из дома, остальные получают медикаменты в нашем 
офисе.

Помощь еврейской общине г. Сдерот (Израиль).
Израильский город Сдерот расположен рядом с Сектором Газа. Минимальное расстояние 

от Сдерота до Сектора Газа - 1.2 км, максимальное - 4.5 км. В пересчете на время подлёта 
«кассамов» это составляет 5-10 секунд. Через 5-10 секунд после начала воя сирены воздушной 
тревоги, «кассам» долетает до города и взрывается. 24 тысячи жителей Сдерота живут в условиях 
ракетных обстрелов с 2001 года.

Помощь детям поселения Браха (Израиль).
Жители поселения Хаг-Браха – представители движения религиозного сионизма. Поселение 

было основано в Самарии в 1983 году движением «Амана», которое с 1978 года занимается 
созданием новых поселений и развитием существующих на территориях Иудеи, Самарии, по-
лосы Газы, плато Голан, Галилеи и Негева. Жители соседней арабской деревни регулярно устра-
ивают беспорядки на границе территории Хар-Браха, и тогда приходится самостоятельно и с 
помощью Цахала охранять свое поселение.

Помощь детям кибуца Малькия (Израиль).
Кибуц расположен на месте прекращения огня с Ливаном (границы тут нет). Мы приезжа-

ем туда, куда никто не ездит, куда, зачастую не могут приехать даже сами израильтяне. Кибуц 
Малькия – одно из таких мест, где как никогда понимаешь, насколько эта земля и этот народ 
нуждаются в нашей защите и в нашей помощи.

Помощь детям Хеврона (Израиль).
«В Хевроне началась еврейская история… И будет непоправимой и ужасной ошибкой не 

основать, как можно быстрее, в этом городе — городе брате и предшественнике Иерусалима, 
значительное и растущее еврейское поселение», - говорил Давид Бен Гурион. Завет Авраама, 
Отца народа, первого еврейского жителя Хеврона, еще не выполнен и его выполнение, несмо-
тря на трудности продолжается. Еврейские жители Хеврона чувствуют себя посланниками всего 
народа, возвращающегося в город Праотцов, источником исторической глубины и морального 
духа всего сионистского движения.w
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Будем рады Вашим пожертвованиям! Выбрать и пожертвовать на конкретный 
проект можно в разделе «КАК ПОМОЧЬ ИЗРАИЛЮ?» на портале www.zovsiona.ru 
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Эсхатологическое  
воскресение мертвых
Ермохин Анатолий - региональный директор фонда «Эвен-Эзер» 
по работе с церквами 

Часть 2 (начало в «Зов Сиона» №67)

Эсхатологическое воскресение в текстах Павла.
В поисках ответа на вопрос, присутствует ли у Павла широкое 

переосмысление иудейских представлений и реинтерпретация ветхо-
заветных текстов, касающихся вопроса эсхатологического воскресения, следует обратить вни-
мание на самые яркие его тексты, говорящие об этом – 1Кор.15 и 1Фес.4. При рассмотрении 
этих мест следует учитывать и более широкий контекст посланий апостола.

Кроме определенных вопросов к Фил.1:23, другие тексты Павла указывают на его неукос-
нительную веру в двухэтапное представление о посмертной участи: Павел верил в воскресение 
мертвых как в жизнь после жизни, после смерти; лишь между смертью и воскресением правед-
ники пребывают у Бога бестелесно. Апостол Павел, как и евангелисты, оперирует иудейскими 
понятиями «настоящий век» и «век будущий». В рассуждениях о воскресении мертвых он при-
держивается фарисейского учения.

Очевидно и другое: Павел, в отличие от иудеев и евангелистов, уделяет большое внимание 
вопросу преображения «в пришествие» живых, а также новым качествам воскрешаемых тел. 
Идея преображения (идея «славных тел») почти полностью отсутствовала в иудейских верова-
ниях, ее следует воспринимать как новый элемент. Остается неясным, в каких ветхозаветных 
текстах Павел видел намеки на преображение; его логика при обращении к метафоре с сеянием 
также до конца непонятна: в природе при сеянии «восстает» точно такое же тело, с теми же каче-
ствами, как и у посеянного, только новое.

В своей риторике Павел всегда отсылает читателя к ветхозаветным текстам, как к вероучи-
тельному источнику, его доводы обосновываются иудейскими Писаниями [см. Хейз Р. Отголоски 
Писания в посланиях Павла. 218-219]. Фил.3:11 – место, в котором апостол говорит о попытке 
«достичь воскресения мертвых». При первоначальном прочтении создается впечатление, что Па-
вел не был уверен, что будет воскрешен. Правильнее будет понимать это место в раввинистиче-
ском ключе: фраза «достичь воскресения мертвых» в иудаизме означала достижения наивысше-
го уровня святости из трех – уровня кадош. Только пройдя через уровни цадик, хасид и достигнув 
кадош праведник мог воскрешать мертвых [см. Кушнир А. Цадик, хасид, кадош. http://toldot.ru/
audio/lessons/lessons_13006.html]. Способность воскрешать считалась высшим проявлением 
святости. Употребленный в 12-м стихе глагол «усовершился» (teleiow) лишь подтверждает данное 
предположение, другими словами, в Фил.3, вероятно, не идет речь об усилиях в достижении вос-
кресения мертвых. 

Отвечая на вопрос, верил ли Павел в то, что Будущий Век уже наступил, следует обратиться 
к 1Кор.7:31: «…мир в его облике уходит безвозвратно». Апостол констатирует окончание старой 
и ожидание наступления новой эпохи. Это, скорее, аргумент против того, что Павел верил в уже 
наступивший Новый Век. С другой стороны, верно то, что с воскресением Христа пришли новые, 
лучшие обетования.

Вернемся к главному вопросу: произошло ли в Павловых посланиях, как заявляют тради-
ционные богословы, серьезное переосмысление сущностных понятий, связанных с будущим 
Израиля? Прав ли Том Райт, заявляя, что то, к чему стремился Израиль, и воскресение, и наци-
ональное возрождение, уже исполняется в жизни верующих? [Райт. Н.Т. Воскресение Сына Бо-
жьего. 243] Уверен, для фарисея Савла из Тарса воскресение было неотделимо от национальных 
чаяний всего Израиля: «избранный народ воскреснет к жизни, а язычники получат по заслугам» 
[Райт Н.Т. Что на самом деле сказал апостол Павел. 137]. В Гал.6:16 апостол призывает мир Бо-
жий и на «необрезанное новое творение» и на «обрезанный Израиль Божий»; речь может идти, 
скорее, лишь о приоритетах, а не о замещении одного другим. 
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Самое яркое внимание судьбе Израиля уделено Павлом в известных главах Послания к Рим-
лянам. Эмоциональная окрашенность не оставляет сомнений: Павел по-прежнему любит Изра-
иль и ожидает для него особой спасительной судьбы. Тему «ожесточенного Израиля» в Рим.9-11 
апостол начинает самыми строгими заверениями; столь высокая степень заверений в самом 
начале говорит о том, что Павел понимал: еврейская тема будет болезненной и сложной для вос-
приятия уверовавшими из язычников. В Рим.9:4 Павел говорит, что Израильтянам принадлежат 
не только заветы, включая и новый (см. Иер.31:31, Евр.8:8), но и обетования. Подразумевал ли 
Павел, что им принадлежит в том числе и обетование воскресения точно так же, как оно принад-
лежит патриархам?

Рим.11:15 – важный вывод Павловых рассуждений об Израиле: «Ибо если отвержение их 
– примирение мира, то что [будет] принятие, как не жизнь из мертвых?» Райт предлагает ин-
терпретировать этот стих с помощью старого эллинистического подхода – аллегории [Райт. Н.Т. 
Воскресение Сына Божьего. 288]. Впрочем, есть исследователи, настаивающие на буквальном 
понимании: Бог обещает Израилю воскресение из мертвых. В рассуждениях Райта упор дела-
ется на то, что под словосочетанием «весь Израиль» следует понимать «сообщество христиан», а 
«жизнь из мертвых» – это отказ иудеев от неверия в Иисуса. Логика Райта слабнет, если учиты-
вать, что Павел нигде больше не употребляет термин «весь Израиль» для обозначения Церкви. 
Уточним, согласно контексту, под словосочетанием «весь Израиль» апостол Павел подразумевает 
обе части Израиля: ожесточенный Израиль (не веровавшие в Иисуса) и мессианский остаток 
(уверовавшие в Иисуса). В другом своем высказывании Райт справедливо говорит, что спасение 
в понимании Павла - это не присоединение к церкви, а «избавление от смерти в воскресении 
тела» [там же, 252]. Таким образом, Павел в Рим.11:26-27 намекает на воскресение, т.е. спа-
сение от смерти иудейскому миру, включая и ожесточенную часть, через снятие с них грехов 
Мессией, «приходящим от Сиона».

1Кор.15:12-30. 
В начале 15-й главы мы встречаем важное словосочетание – «…по Писаниям». Это еще 

раз говорит о том, что все высказанное Павлом, так или иначе, должно было быть предречено 
в Иудейских Писаниях. Дальше Павел говорит коринфянам о воскресении Христа и о том, что 
этот факт был засвидетельствован многими очевидцами. Следующий шаг в логике рассуждений: 
«если Христос был воскрешен…, то как могут некоторые из вас говорить, что нет воскресения 
мертвых?» (ст. 12). Очевидно, речь идет об эсхатологическом воскресении, после которого вос-
кресшие, как и Иисус, больше не умрут.

Сложным для понимания является вывод Павла о тщетности веры без воскресения мертвых 
(ст. 14, 17). Логика обретает смысл только в представленной Павлом связке: нет воскресения 
Христа – нет прощения грехов. Сама взаимосвязь этих понятий не очевидна: прощение грехов 
приносила смерть жертвы, а не ее воскресение; для прощения нужно было пролитие крови Аг-
нца Божьего, Его заклание. В своей логике Павел мог иметь в виду следующее: если не было 
воскресения, то и вся история с Иисусом – выдумка, а значит, не было ни пролития, ни принятия 
искупительной крови.

С другой стороны, логика могла быть иной: есть грех – есть смерть и нет воскресения, т.к. 
«возмездие за грех – смерть» (Рим.6:23). Нет греха – нет смерти, должны воскреснуть. Если 
Христос воскрес, значит, он искупил грех, и не осталось причин, чтобы смерть Его держала; если 
Христос не воскрес, то удерживать Его мертвым может только одно – по-прежнему неискуплен-
ный грех. В данном случае, воскресение выступает как показатель. Верующим в Коринфе Павел 
хочет сказать, что воскресение – это избавление, прежде всего, от смерти, а не от греха: «Смерть 
пришла через человека, так и воскресение мертвых – через человека. <…> Последний же враг 
истребится – смерть» (ст. 21, 26). В свою очередь, понятие смерти малоприменимо к душе, а 
только к телу, отсюда и обязательность воскресения. 

Воскресение мертвых – это проторенный Самим Иисусом путь в Новый Век: «Христос 
действительно встал из мертвых – первым из умерших» (ст. 20). Отметим, что здесь Павел ис-
пользовал греческое существительное aparhe – «начаток», «первинки», «первый сбор». У любого  
иудейского читателя этот термин вызвал бы ассоциацию с иудейским праздником Первого Снопа 
(Сфират ха-омер, см. Лев.23:9-14). Думается, это и имел в виду Павел. Если вспомнить, что вос-
кресение Иисуса произошло не в Пасху (Пасха – это один вечер 14-го нисана), а на третий день, 
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т.е. в праздник Первого Снопа, то становится очевидным пророческий смысл этого праздника: 
именно Сфират ха-омер указывает на воскресшего и вознесшегося Мессию, а не Пасха, как 
принято считать. Возможно, воскресшие иудейские праведники из Мф.27:51, о которых мы го-
ворили прошлый раз, и были частью «первого снопа» воскресших. Основная жатва совершалась 
после наступления Пятидесятницы (Шавуот), т.е. через определенный промежуток. Павел апел-
лировал к пророческим оттенкам иудейских праздников. Такие рассуждения позволили апостолу 
уверенно говорить о двухэтапном воскресении – сначала Первенец-Христос – первый сноп, за-
тем христовы – основная жатва.

В 23-м стихе мы видим, что воскресение христовых произойдет лишь при Его парусии, при-
шествии. Как будет происходить пришествие Христа, Павел детальнее говорит в 1Фес.4, а вот 
связка «Начаток-Христос и христовы» наталкивает на вопросы. Прежде всего, Павел не мог отка-
заться от исторического значения титула Христос – Мессия, Помазанник, потомок Давида, Царь 
Израиля. В противном случае, усилия апостола прояснить в Иерусалиме у еврейских апостолов 
ситуацию с правом уверовавших язычников верить в еврейского Мессию выглядели бы странно 
(см. Деян.15). И тут внимание: Павел под «христовыми» мог подразумевать тех, кому наравне с 
их патриархами принадлежали «право на обетования» (Рим.9:4) и «неотъемлемое призвание» 
(Рим.11:28-29), а не одних только уверовавших и привитых к природной маслине язычников. В 
понятие «христовы», т.е. те, кто принадлежат Мессии, апостол не мог не включать и христов на-
род, народ Мессии, т.е. праведный Израиль. 

Получается, под «воскресением христовых» допустимо понимать и воскресение праведного 
Израиля, возглавляемого, согласно указаниям Самого Христа, еврейскими патриархами и иу-
дейскими пророками (см. Мф.8:11, Лк.13:28). Стихи 24 и 25 не менее загадочны, в них Павел 
кроме прочего, говорит о Царствовании Христа, а в стихах 35-55 апостол рассуждает о новых 
качествах тел воскрешаемых и преображении живых в пришествие. Это очень важные и взаи-
мосвязанные между собой элементы. Отчасти мы уже касались их в предыдущих статьях, деталь-
ное же их рассмотрение пока оставим до следующего раза. Пока скажем лишь, что восхищение 
Церкви, встреча и пребывание с Христом в воздухе и новые славные тела – это звенья одной 
цепи.

1Фес.4:13-18. 
Сперва обратимся к короткому отрывку из 1-й главы послания: «…как вы обратились к Богу 

от идолов, служить Богу… и ожидать с небес… Иисуса, избавляющего нас от грядущего гнева» (ст. 
9-10). Обращаясь к бывшим язычникам-идолопоклонникам, Павел обещает им через веру в  
Иисуса избавление от грядущего суда. В иудейском понимании того времени, включая и еван-
гелистов, грядущий гнев и суд – это удел языческого мира; именно на них он и должен был об-
рушиться. Павел, как и Иоанн (Ин.5:24) в рассматриваемом тексте обещает уверовавшим языч-
никам избавление от Суда над народами (см. Иоиль 3:1-3; Мф.25:31-46; Пс.66:5; 95:12-13).

Говоря о важном Павловом тексте 1Фес.4:13-18, Том Райт пишет: «Формулировки, характер 
аргументации и основополагающее повествование четко показывают, что здесь мысль Павла 
вращается в круге представлений о воскресении в иудаизме Второго Храма… – это позиция фа-
рисеев» [Райт. Н.Т. Воскресение Сына Божьего. 238-239]. В 13-м стихе Павел называет умерших 
«спящими» – это устоявшаяся иудейская метафора. Отметим, в рассматриваемом тексте нет ука-
заний на то, что христовы будут взяты на небо, хотя некоторые переводчики и пытаются придать 
такой смысл. Напротив, есть указание, что Господь сходит с неба, а затем живые и воскресшие 
выхватываются с земли для встречи с Мессией в воздухе (eis aera). 

Подразумевал ли здесь Павел воздух как среду (мир, место) бывшего демонического пребы-
вания либо просто нижние слои атмосферы или еще что – это вопрос, находящийся за рамками 
темы. Пока остается загадкой и дальнейшая судьба «выхваченных» с земли; по крайней мере, 
тексты Павла не дают на этот счет прямых ответов. Скажем лишь, что мы имеем здесь фразу «kai 
hutws pantote sun kuriw esimetha» – «и так [т.е. таким образом] с Господом будем». Обращает на 
себя внимание тот факт, что в отличие от 1Кор.15 в 1Фес.4 Павел вообще не говорит о преоб-
ражении. Либо этот вопрос для апостола был второстепенный, что вероятнее всего, либо Павел 
считает, что в указаниях на «выхватывание» с земли, встречу и пребывание «в воздухе» – во всем 
этом достаточно намеков на новые качества тел.

Упоминания о последней трубе, которые встречаются и в 1Кор.15, и в 1Фес.4 – это также 
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ярко иудейский элемент. В еврейской традиции именно труба определяла и определяет оконча-
ние одних периодов и начало других. В Лев.23. находится указание на еврейский праздник «Йом 
Труа» – праздник труб. Именно звук трубы ознаменовывал окончание сбора всего урожая, и тем 
самым завершение природного цикла. Слова Павла о последней эсхатологической трубе – это 
явная аллюзия на иудейский праздник труб; Павел подразумевал окончание Этого Века.

Можно ли из рассматриваемого отрывка 1 Фес. 4 судить о тех, кого ждет добрая участь 
«быть с Господом», а кого нет? Формулировки Павла на этот счет размыты; 13-й стих дает лишь 
одно определение: «остальные, не имеющие надежды». Вспомним, что фразу из Рим.11:17 «su… 
enekentristes en autois...» следует переводить как «ты… был привит в них», или «среди них», а не 
«на их место», т.е. уверовавшие язычники прививаются в праведный Израиль, а не вместо его. 
Если судить с позиции этой новой перспективы, тогда определение из 1Фес.4:13 «не имеющие 
надежды» может указывать не на всех иудеев подряд, а на нечестивых евреев и на безбожный 
мир. По крайней мере, границы остаются неясными: либо эти границы очевидны для аудитории, 
либо Павел просто не придает этому значения и не ставит такой цели. 

Выводы по посланиям Павла.
Павел опирается на главные элементы: он верит в воскресение Иисуса и, как следствие, 

верит в ожидаемое воскресение для всех, кто принадлежит Мессии. Справедливо высказывание 
Н.Т. Райта о том, что «Бог Израиля совершит для отдельного человека то, что, как Израиль всег-
да надеялся, Он совершит для народа в целом» [Райт. Н.Т. Иисус. Надежда постмодернистского 
мира. 142]. Рассмотренные тексты Павла дают твердую надежду для уверовавших из язычников: 
привившись к Израилю, они избегут грядущего на языческие народы гнева, а главное, уверовав-
шие язычники сонаследуют иудеям право на воскресение! Верно и то, что Павел прямо не гово-
рит о лишении права на воскресение природных сынов царства. Высказывание исследователей 
о том, что Иисус положил конец изгнанию Израиля и, что «весь рассказ об Израиле, от Авраама 
до плена и далее, обрел завершение в Иисусе» [там же, 142], нельзя признать истинным. В ис-
следуемых текстах Павла присутствует идея, представленная и в работах евангелистов: Царство 
Авраама, Исаака и Иакова еще не наступило. В Рим.11 Павел говорит, что спасение всего Из-
раиля, включая ожесточенную часть, произойдет, но лишь в пришествие «Избавителя с Сиона». 
Павел развивает эту мысль в 1Кор.15, указывая, что Мессии еще только надлежит установить 
Мессианское Царство, которое начнется с воскресения христовых и продлится до конца Века 
Сего. 

В посланиях апостола находит отображение мысль, что все необходимое для «оправдания 
верующего» совершено во Христе. Однако все совершенное Христом в его первое пришествие, 
включая смерть и воскресение, ожидает не менее значимое продолжение во втором – воскре-
сение мертвых. Добавляя к этому то значимое место, которое занимает в Послании Римлянам, 
да и в сердце Павла тема будущего Израиля, все это не позволяет говорить о том, что Бог уже 
совершил для Израиля все, что обещал. Надо полагать, что определенного свершения ожидают 
не только ветхозаветные пророчества и обетования, но и сам ветхозаветный народ во главе с 
патриархами. Большое внимание приковывает к себе вопрос «новых тел», который не находит 
явных параллелей ни в ветхозаветных текстах, ни в иудаизме Второго храма, ни в Евангелиях. 
Напротив, в отличие от текстов евангелистов и пророчества Даниила, у Павла никак не представ-
лен вопрос воскресения грешных для наказания. 

Заключение.
Рамки исследования были определенным образом очерчены: мы не рассматриваем вопрос 

воскресения вообще, а только воскресение мертвых в конце времен. Вопрос эсхатологического 
воскресения занимает определенное место в ожиданиях современного христианского мира и 
уходит корнями в древнеиудейские представления. В свою очередь раннее христианство обиль-
но черпало свои идеи из иудейской религиозной традиции и почти единодушно провозглашало 
веру в воскресение, в которое язычники в основной своей массе не верили. Представления об 
ожидаемом будущем первых иудео-христиан не соответствовали ни языческим взглядам с их 
бесплотным пребыванием душ в вечном эфире, ни саддукейскому скептицизму, отвергающему 
любое загробное бытие. Во всем корпусе новозаветных книг присутствует «постоянное утверж-
дение новой воплощенной жизни» [Райт. Н.Т. Воскресение Сына Божьего. 234].
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Вера в воскресение была для всего зарождавшегося христианства общим религиозным 
представлением с выраженным фарисейским характером. Именно фарисейское учение об эс-
хатологическом воскресении праведных иудеев получило свое отображение в текстах Павла, а 
затем и в трудах евангелистов. Фарисеи верили, что воскресение – это не жизнь бесплотной 
души после смерти, а воскресение тел после периода бестелесной жизни после смерти. С другой 
стороны, воскресение было теснейшим образом связано с установлением Царства Божьего на 
земле, о чем, как видно из рассуждений первой части, явно свидетельствуют тексты евангели-
стов (см. «Зов Сиона № 67). Именно потому, что Царство Божье устанавливается на земле, и была 
так важна вера в обязательное воскресение тел: воскресение происходит не для небес, мертвые 
воскресают для жизни на земле. Еще один неотъемлемый элемент иудаизма Второго Храма: эс-
хатологическое воскресение было тесно связано с национальным восстановлением еврейской 
государственности. Понятие Царства Божьего было неотделимо от понятия Царства для Израиля, 
при своем пришествии Мессия должен восстановить монархическую власть Сынов Давида. 

Пророчество Иезек.37 символизировало наступление новой эры и в буквальном смысле яв-
лялось одним из главных элементов вероучения. Иудеи верили, что, когда Яхве вернет Израилю 
свое благоволение, Авраам, Исаак и Иаков, а с ними и весь Божий народ, включая мучеников, 
отдавших жизнь за Царство, вновь обретут тела и воскреснут к новой жизни с Богом в возрож-
денном земном мире. Евангельские тексты хорошо гармонируют с представленной картиной: в 
Грядущем Царстве будут восседать воскресшие еврейские патриархи и иудейские пророки. Если 
Иисус – Лев из колена Иудина, т.е. легитимный иудейский правитель, то что поменялось после 
Его воскресения? Перестал ли Он быть отраслью Давида? Утерял ли Он право и обязательство на 
воцарение в Израиле? 

Возвращаясь к вопросам эсхатологического воскресения, следует признать, что этот вопрос 
не столь актуальный в христианском мире; ему уделяют удивительно малое внимание. Для хри-
стиан не столь важно, будут ли их тела обязательно воскрешены, достаточно веры в то, что после 
смерти душа христианина уже находится с Богом в «небесных обителях». Не думаем мы и о вос-
кресших еврейских патриархах. Такая эсхатология корнями уходит в гностическо-платонические 
идеи о бесплотном бытие души. Для современного же иудея и тем более для иудея периода Вто-
рого Храма ситуация противоположная: воскресение обязательно должно быть, иначе не про-
изойдет обещанного исполнения ветхозаветных обетований и полноты Мессианского Царства на 
земле. Поэтому воскресение было и остается исключительно иудейской мыслью в христианском 
богословии.

Что происходит с этими иудейскими представлениями в текстах Павла? «Переосмысливает 
ли он Тору настолько решительно, что, по сути, ниспровергает ее»? [Хейз Р. Отголоски Писания 
в посланиях Павла. 217] Большинство исследователей, включая и Райта, пытаются подчеркнуть 
идею о том, что в Павловых интерпретация практически отсутствует иудейская перспектива вос-
становления Царства Израильского. Да, отчасти такие обвинения оправданны. Однако верны ли 
выводы богословов о том, что Павел отказался от старых представлений? Действительно ли Па-
вел, как «фарисей из фарисеев», кардинально перечеркнул фундаментальные иудейские «чаяния 
воскресения мертвых» (см. Деян.23:6)? Произошло ли их вымещение?

Методологически, наши рассуждения строились на априорном утверждении новой перспек-
тивы: Павел был и оставался иудеем фарисейского толка. Свои выводы он строит, опираясь  ис-
ключительно на корпус ветхозаветных текстов. Однако перед Павлом встает новый не только для 
него, но и для всего зарождавшегося иудеохристианства вопрос – судьба обращенных язычни-
ков. Соотнося тексты Павла с летописью Луки, становится ясно, что для Павла это была непростая 
задача: необходимо было найти гармоничное место язычникам в «Старых Текстах». Уверовав-
шим язычникам нужно было дать надежду на будущее. И лучший ответ Павла – это откровение о 
воскресении всех христовых.

Павел не идет путем перечеркивания старых идей: апостол расширяет и дополняет старые 
идеи новыми. В письмах апостола нет отрицания иудейской эсхатологии; для самого Павла все 
остается по-прежнему: еврейский вопрос занимает свое почетное место. Степень заверений, с 
которых Павел начинает тему евреев в обращении к уверовавшим язычникам Рима, указывает, 
что апостол хорошо понимал: тема будущего Израиля будет болезненной и трудной для их пони-
мания. Эти вопросы не входили в круг актуальных проблем неофитов из греко-римского мира. 

В то время как судьба праведных иудеев ясна – им по праву принадлежат обетования и 
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неотъемлемое призвание, рассуждения 1Кор.15 и 
1Фес.4 как раз посвящены вопросам будущего уве-
ровавших язычников. И хотя о многом, касающем-
ся исполнения святых обетований к Израилю, Павел 
не пишет, это молчание не было знаком отмены 
Божественных обещаний. В своих пасторских на-
ставлениях Павел не ставит задачи дать верующим 
язычникам исчерпывающего вероучения. Он отве-
чает только на узкий круг актуальных для них вопро-
сов, остальные просто остаются вне его посланий. 
Да и зачем об этом говорить, если об этом уже все 
сказали ветхозаветные пророки?

Апостольские требования из Деян.15:20 – это 
было далеко не все, что апостолы хотели от греко-
римских христиан, но никаких пространных наказов 
они не дают, не было такой надобности, все это есть 
в Торе: «…ведь Закон Моисея издавна возвещается 
в каждом городе и каждую субботу читается вслух в 
синагогах». Еще раз скажем, Павел идет тем же пу-
тем, он отвечает только на некоторые насущные во-
просы и не пытается разъяснить язычникам старые 
прописные истины - оставалась возможность же-
лающим прояснить что-либо при субботнем чтении 
Торы в синагогах. С другой стороны, отказ от Торы 
и Пророков вел бы к утере легитимности Павловых 
посланий. Здесь будет уместный цитата Р. Хейза: 
«Представление о том, что Павел утратил интерес 
к истории народа [Израильского – А.Е.] и мира ре-
шительно противоречит апокалиптическим мотивам 
у него, особенно рассуждениям в Послании к Рим-
лянам, где участь мира… и Израиля – чрезвычайно 
важные темы. И уж тем более, представление о том, 
что Павел стремился утвердить собственную неза-
висимость от традиции Израиля – вопиющий анах-
ронизм».

Ветхозаветные праведники и патриархи, жив-
шие и умершие до Христа, не лишены полноты во 
Христе и права быть воскрешенными. Если это так, 
то дает ли подобный вывод право ожидать подобно-
го отношения к умершим иудейским праведникам 
последних 2-х тысячелетий? В некотором отноше-
нии их участь и положение по отношению к Иисусу 
в этическом, культурном и историческом понима-
нии вопроса была даже сложнее участи живших в 
до-христов период: иудеи переживали жесточайшие 
гонения со стороны христианского мира, видя в хри-
стовых образ врага. 

Многие вопросы остаются неотвеченными, 
представленная картина эсхатологического воскре-
сения пока далека от приемлемой гармоничности. 
На следующем витке рассуждений нам необходимо 
будет поговорить о двухэтапности пакибытия в тек-
стах Нового Завета. Именно так Грядущий Век пред-
ставлен и у иудеев.Зо
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דחא הוהי וניהלא הוהי ,לארשי עמש
 ,ךבבל לכב ךיהלא הוהי תא תבהאו

 םירבדה ויהו :ךדאמ לכבו ,ךפשנ לכבו
 :ךבבל לע ,םויה ךוצמ יכנא רשא ,הלאה

 ,ךתיבב ךתבשב ,םב תרבדו ,ךינבל םתננשו
 םתרשקו :ךמוקבו ךבכשבו ,ךרדב ךתכלבו

 :ךניע ןיב תפטטל ויהו ,ךדי לע תואל
:ךירעשבו ,ךתיב תוזזמ לע םתבתכו

молитва
«ШмА, ИСрАЭлЬ!»

Шма Исраэль, Адонай Элоэйну, Адонай 
эхад! 
Барух шем квод малхуто лэ-олам ва-эд!

Вэ-аhавта эт Адонай, Элоэха, бэ-холь 
левавха, у-вэ-холь нафшеха, у-вэ-холь 
меодэха. Вэ-айу а-дварим а-эле, ашер 
Анохи мецавха а-йом, аль левавэха; вэ-
шинантам ле-ванэха; вэ-дибарта бам бэ-
шивтэха бэ-вейтэха, у-вэ-лехтэха ва-дэрэх, 
у-вэ-шохбэха, у-вэ-кумэха, у-кшартам 
лэ-от аль ядэха, вэ-айу летотафот бейн эй-
нэха, у-хтавтам аль мезузот бейтэха у-ви-
шеарэха.

Слушай, Израиль: Господь - Бог наш, 
Господь один!

Благословенно славное Имя царства 
Его во веки веков!

Люби Господа, Бога твоего, всем серд-
цем своим, и всей душою своей, и всем 
существом своим. И будут эти слова, кото-
рые Я заповедал тебе сегодня, в сердце 
твоем, и повторяй их детям своим, и про-
износи их, сидя в доме своем, находясь в 
дороге, ложась и вставая; и повяжи их как 
знак на руку свою, и будут они знаками над 
глазами твоими, и напиши их на дверных 
косяках дома своего и на воротах своих. 
(Втор. 6:3-9)
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Ежегодно во время праздника Суккот по улицам 
Иерусалима проходит праздничное шествие христиан-
друзей Израиля. По традиции, в эти дни в Иерусалим 
приезжают друзья Израиля из разных государств пла-
неты, которые проводят праздничные митинги и ше-
ствия в поддержку страны и народа. 

Суккот считается самым «интернациональным» иу-
дейским праздником. Восстановление Израиля изобра-
жается в Библии как подобие праздника Суккот (Ос.12:9): 
«А Я, Господь Бог твой от самой земли Египетской, опять 
поселю тебя в кущах, как во дни праздника». Праздник 
напоминает о времени, когда евреи вышли из галута 
(рассеяния), о том, что Бог хранит в пути. Суккот – празд-
ник, когда с одной стороны, есть радость от наших плодов, 
с другой – декларация способности отказаться от достиг-
нутого и вернуться к абсолютной независимости от всего 
земного, полностью отдавая себя во власть Всевышнего.

Это самый важный праздник среди Праздников Го-
сподних (Левит 23). Пророк Захария говорил, что настанет 
время, когда все народы будут поклоняться единому Богу 
и отмечать праздник Суккот. В дни Мессии этот праздник 
будет исполняться всем миром (Зах.14:16-19): «Затем все 
остальные из всех народов, приходивших против Иеруса-
лима, будут приходить из года в год для поклонения Царю, 
Господу Саваофу, и для празднования праздника кущей. 
И будет: если какое из племен земных не пойдет в Иеру-
салим для поклонения Царю, Господу Саваофу, то не будет 
дождя у них».

Праздничное шествие 
в поддержку Израиля

ИеруСАлИм

www.newsru.co.il/photo/24sep2013/parade.html 
Фото: Й.Синдель,Н.Шохат  

plasmastik.livejournal.com/948714.html 
Фото: Getty Images



Говорят мыслители

Зо
в 

Си
он

а
22

Зов Сиона 68

*****
Гете Иоганн Вольфганг (1749 - 1832), немецкий писатель, основоположник немецкой 

литературы «нового времени».

…И всё же евреи оставались избранным народом Божиим и, невзирая ни на что, жили 
среди нас олицетворённым напоминанием о древнейших временах. Вдобавок они были люди 
энергичные, обходительные, а самое упорство, с каким они придерживались своих обычаев, 
невольно вызывало уважение. Девушки их были хороши собой и охотно терпели, когда хри-

стианский юноша, встретившись с ними в субботу на Рыбацком поле, оказы-
вал им знаки внимания. Поэтому-то меня и разбирало любопытство поближе 
узнать их обряды. Я не мог успокоиться, покуда не побывал несколько раз в 
еврейской школе, не увидел собственными глазами их свадьбы и обряд об-
резания, не составил себе представление о празднике кущей. Повсюду меня 
встречали приветливо, радушно потчевали и просили приходить ещё… Энергия 
– основа для всего. Каждый еврей как бы незначителен он ни был, вовлечен 
в решительное и немедленное достижение цели… Это наиболее вечный народ 
на земле.

…Мои старания изучить язык и постигнуть смысл Священного Писания 
свелись к тому, что в моей фантазии ещё живее возникла прекрасная и достос-
лавная страна, её окружение, соседи, а также народы и события, на тысячи 
лет вперёд прославившие сей клочок земли. И снова выходит оттуда родона-

чальник (Авраам – прим. А.З.), но уже более счастливый, ибо ему удаётся передать ярко вы-
раженный характер потомству и тем самым навеки создать из него великую нацию, единую, 
несмотря на все перемены мест и превратности счастья.

(из произведений на библейскую тему)

*****
Набоков Владимир Владимирович (1899 – 1977), русский и американский писатель. 

Над еврейским населением бывшего Русского государства снова нависла черная туча. За 
последние месяцы с юга приходят вести о погромах… К великому несчастью для евреев, дело 
не только в погромах. Страшны, бесчеловечны и невыносимы для нормального человеческого 

чувства эти проявления зверства, бесконечно жалки их несчастные и невинные 
жертвы, – но всякому понятно, что при теперешних условиях нет и не может 
быть такой организованной власти, которая сознательно допускала бы распра-
ву с частью населения и не признавала бы первой своей задачей обеспечить 
жизнь и безопасность всего этого населения. Идеологов лозунга «бей жидов» 
можно найти только в темных низах, откуда вербуются махновцы, григорьевцы 
и проч. И только среди людей, находящихся с этими низами на одном мораль-
ном уровне, кровавые побоища воспринимаются. Опасность в распростране-
нии той психологии, которая и сводится не к оправданию погромов, а к «объ-
яснению» их. И результатом такого «объяснения» является другая психология 
– психология пассивного отношения к вздымающейся волне антисемитизма. 

…Задача каждого из нас, кто дорожит своим политическим миросозерца-
нием, общественными своими идеалами, кто хочет сохранить чистоту своей 

политической совести и кто вместе с тем понимает, во что может превратиться и к каким по-
следствиям привести рецидив воинствующего антисемитизма, задача каждого – всеми силами 
и доступными ему способами разрушать эту психологию. 

(из статьи ”Больной вопрос”, журнал «Еврейская Трибуна», №1, 1920) http://zelikm.com/news
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Наверное, нет ни одного христианина, который бы не хотел посетить Святую землю и места, 
по которым ступали ноги библейских героев, пророков, священников и царей, места, так или 
иначе связанные с земным служением Господа Иисуса Христа. Для большинства верующих Рос-
сии еще каких-то полтора десятка лет назад это было практически невозможно. 

В наши дни, когда Господь убрал все преграды на пути возвращения рассеянного Божье-
го народа в Обетованную землю, открылись новые возможности для христиан России и стран 
СНГ в совершении паломнических туров в Израиль. Одной из таких возможностей являются 
поездки, организуемые известной Израильской туристической компанией с помощью фонда 
«Эвен-Эзер».

Вот лишь несколько впечатлений…

«...и состоится определенное Господом»  
(Притчи 19:21)

Анатолий Давидов - фонд «Эвен-Эзер», церковь 
«Благая Весть» (г. Москва)

«Собрание»
«Много замыслов в сердце человеческом, но 

состоится определенное Господом»!  Этот стих из 
Притч Соломона был открыт мне вскоре после 
покаяния и всегда сопровождает меня по жизни. 
Действительно, оглядываясь назад, как на десять 
лет, так и на позавчера, мы видим, как Бог про-
водит нас через тернии бытия, корректирует и на-
правляет, ведет Духом Святым. 

Израиль, слышавший Моисея и Пророков, 
принявший и не принявший Йешуа как Царя и 
Спасителя, также «путешествовал» во времени, 
падая и вставая, восхваляя и вопрошая Всевыш-
него. Ушедший в рассеяние и... вдруг возродив-

шийся «в один день» (14 Мая 1948 года), как и было предсказано через Пророка (Ис.66:8), до 
сих пор принимающий своих детей из всех стран и народов (Иер.32:37). Израиль - через Иакова 
боровшийся с Богом и ИсраЭль - «прямо к Богу».

Когда [в конце поездки – прим. ред.] мы собрались на «прощальное собрание» (если так 
можно выразиться), я вдруг увидел «параллель» между жизнью нашей группы и Историей Из-
раиля... Бог и нас призвал из разных народов и стран, из разных конфессий и деноминаций... 
Так было в начале поездки...  Что мы ожидали при ее окончании? Делились впечатлениями, тоже 
разными, но в одном мы сошлись: сама поездка, Ам Израиль, личные переживания, ведущие 
группы Эля и Борис Васюковы, наш несравненный экскурсовод Нина Хаубен - сплотили нас, 
сдружили, сделали из нас «новый народ». Поездка переплавляла наши характеры, амбиции, не-
понимание, нашу «самость» по отношению к Богу и людям. Мы старались больше отдавать, чем 
брать. Деревья мы сажали уже как одна семья. 

Бог, как добрый садовник, аккуратно подправлял нас и наши взаимоотношения, убирал 
шипы и колючки, отрезал ненужные отростки и пустоцвет, удобрял наши сердца добротой и любо-
вью.  Также, как Он поступал и поступает с Израилем.

«Йерушалаим»
Иерусалим, Йерушалаим...  Святой Город на Святой Земле. Что нас влечет к тебе?.. Многочис-

ленные паломнические места и очень красивые здания церквей, синагог и мечетей? Страстной 
путь Страдания по улице Виа Долороса? Грандиозные камни разрушенного Второго Храма? Я 
думал об этом… Конечно, и эти места. Но ...в памяти и в сердце остались посещение и пере-
живания в Саду Протестантской Голгофы с молитвой и преломлением хлеба, молитва у Овечьих 
Прудов с последующими чудесами Исцеления, как и две тысячи лет назад... Гефсиманский Сад 
с его тысячелетними оливами, и, конечно же, Стена Плача,  Западная часть опорной стены раз-
рушенного Храма. Действительно, как похоже место в «Гарден Томб» на библейскую пещеру Ио-
сефа, где было положено тело Христа. Сохранился желоб, по которому, вероятно, закатывалась 
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круглая дверь, оберегая умершего от животных и хищников,  вот две глазницы «Черепа» - скалы, 
удивленно смотрящих на пришедших из двадцать первого века, из Вечной Истории. И, самое 
главное, - пустая гробница,  как бы кричащая из того радостного Воскресения: «Его здесь НЕТ!  
Он ВОСКРЕС!!!  Что вы ищете Живого среди мертвых!?»

Через Кедронскую Долину в Гефсиманский Сад.  Спаситель часто приходил сюда с ученика-
ми. И в ту Ночь Он до пота и крови молился Отцу: «...пронеси чашу страданий мимо меня... но да 
будет…»… Эти маслины - немые свидетели Вселенской Катастрофы, когда человек поднял руку 
на Сына Божьего, предав Его на позорную римскую казнь и смерть.  Сонные ученики разбежа-
лись, Петр пытался «защитить» Учителя, воюя с ненавистным Римским Игом. Ученики сокрушены 
непротивлением Злу Учителя. Иисус схвачен, все кончено.  Где Царство, обещанное Учителем?  
Где победа над Римской Волчицей? Где Власть Царя Израиля над Страной, Римом и миром? 
Римские воины не знают в лицо Иисуса из Назарета, hА Ноцри, есть только один знак – поцелуй 
Иуды.   Вот Он!    Катастрофа… Зло торжествует, но недолго! Как из старой оливы вдруг расцвета-
ет новый росток, питаясь сам и питая оливу, так прямо по Писанию торжествует Победа Жизни 
над смертью, взрывается Новый Завет на Крови Иисуса Христа, Йешуа hА Машиаха, Спасителя 
мира и народов, не знающих Единого Бога. Как было предсказано в Писании и Псалмах.  Чудный 
Советник, Лев из Колена Иудина, Царь Израилев из рода Давидова, Избавитель и Спаситель рода 
Человеческого, Альфа и Омега, Начало и Конец. Воскрес на третий день, как и обещал ученикам! 
Победа Света над Тьмой! Жизни над Смертью! Человек примирен с Отцом, оправдан во Христе 
Иисусе! Притчи 19:21! Эти оливы до сих пор помнят это Событие, и мы вместе с ними пытались 
представить события этой Ночи...

«Стена Плача»
Это личное… Прижимаясь лицом к древним плитам, стараясь стоять как можно левее (ближе 

к присутствию Шехины Божьей), ты остаешься с Богом «один на один». В твоих мыслях, пережи-
ваниях, в твоей молитве проходит вся твоя жизнь. Только ты и Бог, Барух hА Шем! Благословенно 
Имя Его!  Не замечаешь ничего и никого...  Наедине с Ним… Это наша встреча. Это наша Тайна. 
Ты и Отец наш! 

Расскажи Ему обо всем, что тревожит тебя, что  печалит твое сердце... Он поймет и утешит. 
Он Любит тебя больше, чем ты сам можешь представить... Не волнуйся о том, что будет зав-
тра, наслаждайся встречей и общением с Ним. Доверься Ему, пусть будущее будет сюрпризом, 
предвкушением новых отношений, ранее неизведанных, волнующих и радующих.  Не спеши, не 
торопись, побудь с ним в Остановившейся Вечности. Откройся Ему! Тебе стыдно за твои дела и 
поступки? Ты каешься, просишь за близких, доверчиво вкладываешь переданные записки... Он 
обнимает тебя, прощая и успокаивая: «...не волнуйся, Я все знаю, Иисус ходатайствовал за тебя 
предо Мною, ...ты слаб и немощен, но именно в твоей немощи Я явлю Силу и Присутствие Свое, 
во свидетельство твое обо Мне, как свидетельствовали и древние. Я Тот же! Моя Рука не устала 
исцелять и благословлять. Не бойся, Я с тобою! Я Есть! Я Сущий!»

Стена Плача... Только ты и Бог...  Реальные отношения, живое общение, молитва и покаяние, 
радость Прощения!   Притчи 19:21…  

(продолжение следует…)

Пожертвования через интернет 
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Более миллиона евреев совершили Алию из бывшего СССР. Алия продолжается и 
сегодня. К сожалению, многие семьи по-прежнему встречают различные трудно-
сти при репатриации. Более 20-ти лет Фонд «Эвен-Эзер» оказывает практическую 
помощь репатриантам. Вы также можете оказать посильную финансовую под-
держку семьям репатриантов.

Вы можете стать частью любого из проектов. Пожертвования будут использованы 
только на цели выбранного Вами проекта.

Мы сотрудничаем с «РОБОКАССОЙ» - это очень надежная и удобная система, через 
которую Вы сможете внести свои пожертвования не выходя из дома в любое вре-
мя дня и ночи без перерывов, праздников и выходных - достаточно иметь выход 
в интернет. 

Как помочь Израилю он-лайн
молитва за Израиль
Ежедневно тысячи христиан благословляют и молятся за Израиль и еврейский на-
род. Мы молимся, чтобы и Вы стали участником этой большой молитвенной сети! 
Присоединяйтесь! Вы можете получать молитвенные письма по е-mail или по по-
чте и молиться вместе с нами. 

Введите в поле свой электронный адрес 
или введите в поле свой почтовый адрес
и просто нажмите кнопку «хочу получать»

Финансовая помощь Алие

Пожертвования на 
специальные проекты

Выберите проект:
•	 Строительство памятников на местах массовых убийств евреев в России
•	 Оказание помощи лекарствами бывшим узникам гетто и концлагерей
•	 Помощь еврейской общине г. Сдерот (Израиль)
•	 Помощь детям поселения Браха (Израиль)
•	 Помощь детям кибуца Малькия (Израиль)
•	 Помощь детям Хеврона (Израиль)

Введите сумму                                           и нажмите на кнопку

Введите сумму                                           и нажмите на кнопку

Далее система предложит выбрать способ оплаты: В терминале / Электронным 
кошельком / Банковской картой / Через интернет-банк / Мобильный телефон / 
Другие способы оплаты

Введите личные данные и завершите оплату

1

2

3

Спасибо за ваши пожертвования!!!
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24 февраля 1971 года в 11 часов утра 
министр внутренних дел СССР Николай Ще-
локов получает экстренное сообщение – за-
хвачена приемная Президиума Верховного 
Совета СССР! Щелоков растерян. Событие 
неслыханное по тем временам: террористы 
в самом центре Москвы, почти у Кремля! 
Поверить в происходящее невозможно.

Через 10 минут на стол министра ложит-
ся новое донесение: захватчиков 24 челове-
ка. Все они – граждане Советского Союза, 
евреи по национальности. Безоружны. Угро-
жают бессрочной голодовкой и требуют раз-
решить им свободный выезд в Израиль.

В конце 60-х - начале 70-х эмиграция из 
СССР в Израиль было делом неслыханным, 
практически безнадежным. Разрешения на 
выезд люди ждали десятилетиями(!), получа-
ли – единицы. 

«Отказник» (тот, кому отказали в выезде) 
– страшное слово из советского лексикона. 
Отказ в визе оборачивался в дальнейшем 
чуть ли не репрессиями – увольнениями, 
исключением из партии, выпиской из квар-
тиры.

Все те, кто пришел 24 февраля 1971 
года в Приемную Президиума Верховного 
Совета СССР, были почти уверены, что вряд 
ли эта отчаянная акция будет иметь какой-
то успех, думали, что всех их ждут жестокие 
санкции: арест и лагеря. Однако все вышло 
по-другому. Впервые за полстолетия было 
принято историческое решение о легальной 
эмиграции из СССР...

(посмотреть фильм можно на портале «Зов 
Сиона» - Документальные фильмы в раз-
деле Киноклуб: http://callofzion.ru/pages.
php?id=1232)

«9 сентября 1990 года, в самый раз-
гар исхода евреев из бывшего СССР, 
известной поэтессе Римме Казаковой 
чудом удалось напечатать в газете «Прав-
да», стихотворение «УЕЗЖАЮТ РУССКИЕ 
ЕВРЕИ».

 В этом стихотворении, где словам 
тесно, а мыслям просторно, Римма Фе-
доровна впервые в центральной прессе 
подчеркнула, что уезжавшие оставили 
в покидаемой ими родине «памятники 
духа и труда» и уезжали не из-за колбасы 
и не за ней, а из-за дискриминации и 
антисемитизма.

Если бы даже Римма Казакова на-
писала только одно это небольшое сти-
хотворение, она бы осталась в памяти - в 
благодарной памяти! - нашего народа» 
(цитата из lelchukfamily.com). 

уеЗЖАЮТ  
руССКИе евреИ

Уезжают русские евреи,
Покидают отчий небосвод.
И кому-то, видно, душу греет
Апокалиптический исход.
Расстаются невозвратно с нами,
С той землей, где их любовь и пот.
Были узы, а теперь узлами
Словно склад, забит аэропорт.
Что сказать, что к этому добавить?
Чья это победа, чья беда?
Что от них нам остается? Память?
Памятники духа и труда.
Удержать их, не пустить могли ли?
Дождь над Переделкиным дрожит.
А на указателе «К могиле
Пастернака» выведено - «жид» ...

ФИлЬм

Демонстрация отказников у МВД СССР

Марш в поддержку отказников в Лос-Анджелесе, 1969 г.

Фестиваль еврейской песни в подмосковном лесу, 1977 г.
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один из «ключиков» к Алие…
Павел и Лина Алые – фонд «Эвен-Эзер», Молдова

Говоря о гуманитарной помощи, оказы-
ваемой фондом «Эвен-Эзер», хотелось бы вы-
делить проект «Ханукальные посылки», назва-
ние которого говорит само за себя: в рамках 
этого проекта, в дни празднования Хануки 
сотни детей из еврейских семей получают в 
подарок особенные продуктовые наборы, до-
ставляющие им огромную радость. Этот кра-
сивый праздник света становится для деток 
еще более сладким, а, значит, и более весе-
лым, благодаря лакомствам, которые они на-
ходят в посылках от нас, христиан, – тех, кто 
желает «им послужить в телесном» (Рим.11:15). 
Встречаясь с детьми, мы, конечно же, никог-
да не упускаем возможность познакомиться и 
пообщаться с их родителями, чьи сердца, как 
правило, тоже становятся более открытыми и 
чуткими в эти праздничные дни, - особенно, 
если к ним в дом (или же на встречу в общи-
не) приходят гости не с пустыми руками, ведь 
«всякий – друг человеку, делающему подарки» 
(Притчи 19:6).  Многие из них соглашаются на 
встречу с представителями христианского фон-
да именно в эти дни! Мало кто отказывается 
от «вкусного» благословения, приготовленного 
специально для их детей.  

Так почему же этот проект так важен в 
плане алии? Ответ очевиден. Во время его 
осуществления мы, в основном, встречаемся 
с молодыми семьями, которые строят пла-
ны на будущее, размышляют о перспективах 
обучения своих детей или же собственного 
карьерного роста. Та информация, которую 
мы, представители «Эвен-Эзера», доводим до 
их сведения и которая, при этом, неизменно 
подкреплена Словом Божьим из Священного 
Писания, заставляет многих из них всерьез 
задуматься о возможности уехать в Израиль 
на ПМЖ и связать свое будущее именно с 

этой страной – и ни с какой другой! Ведь Сам 
Бог ждет их на земле Израиля, чтобы испол-
нить еще одно Свое обетование: «Ибо только 
Я знаю намерения, какие имею о вас, го-
ворит Господь, намерения во благо, а не на 
зло, чтобы дать вам будущность и надежду» 
(Иер.29:11).

Наша команда была задействована в 
реализации этого проекта на протяжении 
последних четырех лет, и за эти годы более 
1000 детей из еврейских семей были благо-
словлены праздничными продуктовыми на-
борами. Какой же огромной радостью для нас 
становятся последующие контакты с теми или 
иными семьями, которые, в результате наших 
встреч и общения, принимают единственно 
правильное решение: откликнуться на призыв 
Божий – совершить алию! У каждой из семей, 
конечно же, своя история и свой путь к момен-
ту свершения Божьей воли в их жизни. Так, 
например, с одной из них мы познакомились 
в декабре прошлого года, когда поздравляли 
ребят из еврейской общины города Рыбни-
ца (Приднестровье) с Ханукой. Итак, Руслан и 
Светлана признались, что в последнее время 
стали все чаще и чаще задумываться о том, 
чтобы уехать в Израиль на ПМЖ, а наш визит 
стал своего рода толчком, ободрившим их 
принять окончательное решение: совершить 
алию безотлагательно! Мы с готовностью пред-
ложили этой семье всю необходимую помощь 
и поддержку со стороны нашего фонда, и они 
охотно согласились ею воспользоваться (вклю-
чая оплату билетов на проезд в консульство в 
Кишиневе, оформление документов в ОВИРе 
и доставку в аэропорт в день вылета). И здесь 
еще раз хотелось бы подчеркнуть, что все 
это становится возможным лишь благодаря 
финансовой поддержке со стороны христиан 

Невозможно переоценить значение всех проектов по оказанию гуманитарной помощи, кото-
рые реализует фонд «Эвен-Эзер», благодаря щедрым пожертвованиям христиан из разных стран 
мира. Господь чудесным образом доказывает Свою верность и любовь к еврейскому народу, 
заботясь о финансовом обеспечении служения, тем самым исполняя одно из Своих обетований: 
«Не бойся, червь Иаков, малолюдный Израиль, Я помогаю тебе, говорит Господь и Искупитель 
твой, Святой Израилев» (Исаия 41:14).  Ведь именно через оказание различных видов помощи 
еврейским семьям у нас есть возможность не только показать им, что Всевышний любит их и 
заботится о них, но и ободрить их совершить алию - вернуться на ту Землю, которую Господь 
даровал им во владение на века - в Израиль: «Ибо вот, наступают дни, говорит Господь, когда Я 
возвращу из плена народ Мой, Израиля и Иуду, говорит Господь; и приведу их опять в ту землю, 
которую дал отцам их, и они будут владеть ею» (Иеремия 30:3). 
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из разных стран мира! Мы были очень рады 
видеть счастливые лица Руслана, Светланы и 
их дочерей, Евгении и Кристины, когда про-
щались с ними в аэропорту. Они были полны 
надежд и ожидания лучшего в их жизни! 

Семья Н. тоже была одной из еврейских 
семей, согласившихся принять в подарок 
от «Эвен-Эзера» продуктовый набор для их 
12-летней дочери Александры на Хануку в 
прошлом году. И, как всегда, мы не только 
поздравили эту семью с праздником и благо-

словили их дочку наполненной вкусностями 
посылкой, но и поведали им о Божьем плане 
для возвращения еврейского народа на Зем-
лю Обетованную: «Вот, Я соберу их из всех 
стран,… и возвращу их на место сие и дам им 
безопасное житие» (Иеремия 32:37).  Как все-
таки глубоко проникает и касается сердец Его 
народа Слово Божье! Уже через пару недель 
мы получили от Натальи – мамы Александры – 
электронное письмо, в котором она сообщила 
нам, что они с мужем, Игорем, приняли реше-
ние совершить алию! Эта новость принесла 
нашей команде огромную радость, и мы воз-

дали Господу всю славу и хвалу! Они успешно 
прошли консульскую проверку, оформили па-
спорта, получили визы и, по окончании учебно-
го года, в июне вылетели в Израиль. Доставив 
Александру, Наталью и Игоря в аэропорт, мы 
пожелали им Божьих обильных благословений 
на Земле Обетованной, а они, в свою очередь, 
искренне благодарили «Эвен-Эзер» за заботу и 
внимание, помощь и поддержку.  

Это - лишь несколько примеров того, как 
Господь использует своего рода «ключик» к 

сердцам Его еврейского народа, чтобы вло-
жить в них сильное желание вернуться домой 
- в Израиль: «И узнают, что Я - Господь, Бог их, 
когда, рассеяв их между народами, опять со-
беру их в землю их и не оставлю уже там ни од-
ного из них». (Иезекииль 39:28) Невозможно 
не испытывать трепет, благоговение и просто 
огромную радость, когда через то служение, 
участником которого ты являешься, соверша-
ется Божья работа, а ее плоды – это, по сути, 
исполнение Божьего пророческого слова!   
«… ибо верен Обещавший». (Евреям 10:23) 
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Московские церкви: «Благая весть», «Цер-
ковь Божия», «Роса», Центральная баптистская 
церковь ЕХБ, Библейский центр «Слово Жиз-
ни», «Тушинская церковь», «Новый Завет», «Ви-
фезда» и фонд «Эвен-Эзер» приглашают жела-
ющих в Москву на совместные ежемесячные 
молитвенные служения за Израиль в 2013 и 
2014 гг.

Вы станете участниками прославления 
Господа, молитвы и общения; услышите слово 
пастора, служителей.

Служения состоятся:
2013
13 ДЕКАБРЯ – «РОСА» с 19:00 до 21:30
 
2014
31 ЯНВАРЯ – «НОВЫЙ ЗАВЕТ» с 19:00 до 21:15
5 ФЕВРАЛЯ – «ЦЕРКОВЬ БОЖИЯ» с 17:00 до 19:30
МАРТ – «ПРЕОБРАЖЕНИЕ ВО ХРИСТЕ»**
3 АПРЕЛЯ – «ЦЕНТРАЛЬНАЯ БАПТИСТСКАЯ ЦЕРКОВЬ»  
с 18:30 до 20:30
6 МАЯ – «СЛОВО ЖИЗНИ» ПРАЗДНОВАНИЕ 66-ЛЕТИЯ 
ИЗРАИЛЯ **

**Дату, время, адрес уточняйте на сайте. Следите за расписанием на этой странице:
http://callofzion.ru/pages.php?event_id=67
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А Ольга Либенсон, Ришон-ле-Цион, Израиль

Мы в Израиле!!!
Собрались и уехали очень быстро, даже сами не ожидали, что так получится.
Вещи стали собирать за несколько дней до отлёта, так как до самого последнего момента 

не знали – едем или нет. Поэтому про сборы вспоминать страшно даже сейчас..! Сначала всё 
паковалось тщательно и аккуратно, потом просто паковалось, а ночь перед полётом я вообще не 
спала - рассовывала по коробкам и чемоданам наше добро, на которое смотреть уже просто не 
могла... И это при том, что целую машину вещей накануне увезла мама и примерно столько же 
решили просто оставить в квартире.

За всё это время успели сделать несколько важных дел – побывать в гостях у родственников, 
подать документы на изменение статуса, снять квартиру и, к сожалению, только разок покупаться 
в море.

Самым трудным оказалось снять квартиру. Во-первых, нам больше часа ехать до того города, 
где мы будем жить, и мы просто умотались ездить туда-сюда. Город называется Ришон ле Цион, 
он находится прямо у моря, в 15-20 минутах езды на машине от Тель-Авива. Ещё плюс в том, что 
далеко от всех границ с арабами – от севера, юга и востока. Во-вторых, заселение происходит 
не сразу, мы, например, домой поедем только после первого сентября, а были варианты и в ок-
тябре, и даже в декабре..! А в третьих, хозяева квартиры делали СТОЛЬКО проверок (документы, 
доходы – откуда, сколько, их надёжность и стабильность, проверяли гражданский статус – и так 
далее и так далее…), требовали различные банковские гарантии (на тот случай, если в квартире 
будут поломки и Лёша не сможет оплатить; если Лёша вообще не сможет платить по какой-то 
причине), хозяйка требовала даже, чтобы у нас в квартире не было ни одной большой коробки! 
Такой район, такие люди там живут. Были квартиры попроще, не в таком элитном месте, там, 
конечно, всё гораздо проще. Но мы очень довольны, ждем, не дождёмся заселения, я даже дни 
считаю! И, конечно, я (как всегда!!!) горжусь Лёшей: он смог договориться с такими требова-
тельными людьми, показать себя очень достойно и при этом снять квартиру на очень выгодных 
для нас условиях. Изначально она стоила 800, когда мы снимали 780, а когда уже сняли – 750! 
Как раз та сумма, которую мы планировали платить. После Москвы это просто смешно! Там мы 
платили 1250 за три комнаты со старым русским ремонтом (много чего самим устанавливать и 
чинить пришлось), и за несколько станций от центра (хотя для нас это было плюсом). А эта квар-
тира находится в новой части города, прямо в центре, здесь очень чисто, тихо и зелено; домики 
светлые, очень красивые, на каждом шагу детские площадки, садик для Натана прямо через 
дорогу, а школа для Машеньки в пяти минутах ходьбы. Квартира большая, четырёхкомнатная. В 
салоне огромное окно, во всю стену, выходящее на балкон. Про балкон скажу только, что детям 
там можно на велосипеде кататься! В каждой комнате кондиционер, но в остальном квартира 
абсолютно пустая, даже плиты и холодильника нет. Стены без обоев, просто покрашены, и камен-
ный пол, а это значит, что если дети будут бегать после 23.00 (а у нас такое часто случается), то 
это соседям мешать не будет. Ах! Скорей бы сентябрь, так домой хочется!

Я поначалу очень хотела домик, чтобы садик для детей был. Сейчас живём в таком. Мы оста-
новились у Лёшиного брата, в Беер-Шеве, это на юге, далеко от севера, но не так далеко (как 
хотелось бы) от Газы... Домик небольшой, мы вчетвером спим в одной маленькой комнатке, но 
поскольку Паша всё время в разъездах, то пока его нет, Машенька живёт в его комнате, и нам 
так немного легче. Возле дома площадка и маленький кусочек земли, на котором растёт пальма 
и гранат. Дети всё время проводят на улице, кушают там, играют. На площадку ходим только 
вечером, потому что в 10.00 уже палит, дети вялые ходят-бродят и ни во что играть не хотят. Я сна-
чала так радовалась, что мы в доме с зеленью и площадкой, а теперь хочу поскорей в квартиру… 
Хорошо иметь дом, где вокруг большая территория, которая отделяет и звукоизолирует соседей 
:) У меня такое ощущение, что мы и соседи живём в одном большом общем доме, где все посто-
янно друг у друга на виду. Соседи и слева и справа – бухарские евреи, очень шумные, постоянно 
ругаются и кричат друг на друга. Я невольно нахожусь в курсе всех их семейных событий и про-
блем, и, конечно, уже очень устала от постоянных криков, да и от того, что сама постоянно тоже 
у них на виду. Потом здесь, на мой взгляд, большая проблема с кошками. Во-первых, их очень 
много (Натан в Москве гонял стаи голубей, а здесь гоняет стаи кошек), а во-вторых, они очень 
наглые. Постоянно забираются во двор, в детский домик, в наш дом. Пару дней назад вытащила Зо

в 
Си

он
а Живой Израиль

31

Зов Сиона 68

из-под кровати котёнка, а потом кучку... Вот мне жить в доме и разонравилось.
Все меня спрашивают про жару, как я переношу её. Но, если честно, хоть мы и приехали в 

самый жаркий период, я не ощущаю такой ужасной жары, от которой изнываешь и не знаешь, 
куда деться. В Москве в квартире было очень душно и жарко, когда температура поднималась к 
отметке 30. Сейчас мы на юге, вокруг пустыни, и поэтому ночью температура опускается очень 
низко, ну относительно, конечно :), и постоянно дует прохладный приятный ветерок. Так что если 
не ходить днём под солнцем, то всё просто прекрасно, я даже кондиционер не включаю. А потом 
я так долго мёрзла и ждала тепла в России, что теперь просто наслаждаюсь и не могу насладиться 
солнышком!

Мы находимся далеко от севера, где сейчас идёт война. Так же, как и это было в Москве, о 
происходящих событиях узнаю только из новостей, и наша жизнь идёт своим обычным чередом. 
Но ощущения, конечно, другие.. Хоть мы и далеко от этого кошмара, но иногда становится страш-
но просто до жути, потому что понимаешь, что вокруг арабские страны и для живущих там людей 
уничтожать евреев – святой долг. Живёшь себе, живёшь, а потом вспоминаешь, что идёт насто-
ящая война, где каждый день гибнут люди, и такое ощущение, что ты просыпаешься в какой-то 
кошмар... Я стараюсь не думать об этом. Только плачу, когда по телевизору показывают погибших 
солдат.. Они все мальчишки 19-20 летние.. Война, конечно, закончится, но вражда и стремление 
уничтожать еврейский народ – нет...

Мне здесь очень хорошо, я расслаблена и чувствую, что нахожусь в своей естественной сре-
де. Наверное, это потому, что Лёша мне столько и с такой любовью рассказывал об Израиле, 
и так мы хотели уехать из России, и наверное ещё потому, что многое мне напоминает здесь 
Узбекистан, я там родилась и в течение многих лет ездила отдыхать туда. Поэтому поначалу было 
такое ощущение, что я приехала на летние каникулы – бездельничать, греться на солнышке и 
есть фрукты – вот и состояние соответствующее!

Детей здесь много. Машенька постоянно в компании подружек, они сами заходят в дом, без 
приглашения. Я однажды чем-то занималась на кухне, вдруг поворачиваю голову и вижу - стоит 
девочка и улыбается! У Машеньки появилась даже одна постоянная подруга. Они каждый день 
ходят друг к другу в гости, кушают вместе, скучают, когда не видятся, и пишут друг другу записки. 
Натан стал очень разговорчивым, запросто общается как с детьми, так и со взрослыми. Ещё дети 
«балдеют» от песка, он здесь мягкий, приятный, плавают в нём, закапываются и просто валяются!

…В магазинах покупаем продукты местного производства, они недорогие и отличного ка-
чества. Цены на фрукты и овощи по сравнению с московскими просто смешные! Дорого здесь 
стоят книги и косметика, на одежду (как и на продукты) постоянно какие-нибудь скидки и спец-
предложения. Когда первый раз пришли в ресторан, я была просто в шоке, потому что, заказав 
салат, получила не просто большую, а огромнейшую порцию. Я до сих пор так и говорю: «тазик 
салата», «тазик пасты» и так далее :) То же самое с шампунями, бальзамами, гелями и т.д. - каж-
дый раз роняю, когда пользуюсь. Ну не привыкла я к двухлитровым банкам, выскальзывают всё 
время из рук! Всё здесь большое: порции в ресторане, шампуни, бананы, тараканы..!

07.10.2006 Мы дома! 
В Израиле сейчас осень, но для меня это русское лето – прилетели птицы перелётные такие 

красивые, ласточки под окном щебечут, деревья цветут, дождички, ветерок прохладный..! Пере-
ехали, наконец-то, домой. Живём в Ришон-ле-Ционе, это на самом западе Израиля, прямо у моря 
и 15 минут на машине от Тель-Авива.

Машенька ходит в школу искусств и языков, называется «Мерхавим» по-русски «Просторы». 
Она умничка, иврит начала учить пару месяцев назад, и в классе нет больше русскоговорящих, 
но по математике и английскому самая первая. Школа потрясающая просто! Отношения здесь 
между учителями и детьми тёплые, открытые. Никто не ругает за опоздания, ты заходишь в класс 
– с тобой здороваются, усаживают ребёнка и продолжают урок. Я даже нервничать перестала, 
когда мы опаздываем. Дети называют учителя просто по имени и обращаются на «ты» (впрочем, 
другого выбора у них нет). Никакого чистописания и снижения оценок за грязные помарки и 
исправления. Для меня это всё новое. Я помню, как дико боялась ошибочку сделать в тетрадке, 
как много раз тренировалась в черновике, а потом переписывала начисто... Дикий ужас, а как 
переживала при этом! Зачем спрашивается?

Здесь детки пишут карандашами, если что не получается – просто стирают и пишут заново. 



Живой Израиль
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Не выводят буквы и цифры так, чтобы идеальные были – главное, чтобы понятно и правильно. 
Первую неделю тестировали деток – давали довольно сложные разнообразные задания, а потом, 
когда способности и предпочтения были проверены – под каждого (!) купили набор учебников и 
класс разделили на группы. Маша по английскому и математике в первой. Сам класс огромный 
– более 100 кв метров, разделён перегородками на маленькие комнатки. Там и библиотека, и 
две игровые комнаты (одна – с машинами, конструктором, роботами, другая – с куклами и коля-
сками, понятно, какая для кого), и компьютерный класс, и класс для занятий с партами и доской, 
и зал с ковриками – дети приходят и усаживаются прямо на пол, слушают какую-нибудь историю 
или сказку – так начинается учебный день.

Урок длится 15 мин, потом 5 мин перерыв – для рисования, наклеивания и т.п. (Маша каж-
дый день стопку рисунков и поделок приносит домой). Из таких маленьких 15-минутных уроков 
состоит один большой, который, в общем, длится полтора часа. Потом 15 мин перекус и полчаса 
бега, веселья и игр на площадке (таких перерывов два), которая находится прямо под окнами 
класса. Пятница - короткий день, а воскресенье – первый день недели, я сначала никак привы-
кнуть не могла, до сих пор у меня во вторник среда уже. А ещё они постоянно ездят на экскурсии 
и концерты. На этой неделе два раза были в театре. В общем, мы все очень довольны!

Натан пока в сад не ходит. Планируем зимой-весной отдать, ведь на будущий год обязательно 
ходить надо (в Израиле предшкольный сад обязателен), а без подготовки трудно ему там будет. 
Да и вообще надо в сад идти уже – учиться общаться с другими детьми без помощи родителей и 
оставаться самому. Маша первое время очень переживала, когда мы уходили и оставляли её в 
школе. До сих пор спрашивает: «Вы в полвторого за мной придёте, да?»

…Ещё у нас новость большая – Натан получил гражданство! Теперь у него двойное русско-из-
раильское! Мы с Машей в феврале получим статус временного жителя.

Очень скучаю по мамочке... Вообще сейчас особенно остро ощущаю, что все далеко. Рань-
ше можно было запросто и позвонить, и приехать, и встретиться, а сейчас это горааааздо слож-
ней...

Пузик мой растёт, чувствую себя замечательно. Пока там «Киндерсюрприз», надеюсь, что он 
соизволит показаться на ближайшем УЗИ и тогда мы сможем знать мальчик там или девочка. 
Лёша и Натан пребывают в полной уверенности, что там девочка. А Машенька не так уверена, 
но очень, очень хочет, чтобы это была сестричка. Видимо, надоело ей в машинки играть, ласки и 
нежности в играх захотелось, а не бурных звуков типа тррр, бвжжжж, иииуууубдыж!!!

Хотя справедливости ради надо сказать, что они чудесно играют вдвоём – и домики игру-
шечные маленькие строят, у Маши обычно там лошадки и другие животные обитают (но в основ-
ном лошадки, конечно), а у Натана машины. И палатки-рестораны сооружают, и из конструктора 
очень строить любят: чего только не придумывают – и корабли летающие (у Маши с кроватями, 
столами, пирогами, цветами, унитазами, раковинами, у Натана всё просто и по делу), и зоопар-
ки, и машины какие-то невероятные (у Маши как всегда с ажурными заборчиками, цветочками, 
а у Ляли - с щётками для чистки улиц, контейнерами мусорными, фарами, мигалками)! И в куклы 
вместе играют, Маша наряжает и катает на единороге, а Натан ботинки разные любит им приме-
рять. Ну, всего не перечислить..! Молодцы они у нас! А как обнимаются – сплошное любование 
и умиление для нас с Лёшей...

olya.liebenson.com/blog/labels/0LTQtdGC0Lg=.html

Изя. Невыдуманные истории.
Кохан Борис Владимирович - старший пастор по Белгородской области 
Российской церкви христиан веры евангельской, магистр теологии

Будучи евреем, приехавшим из Советского Союза, отсидевшим полтора года в тюрьме за 
пропаганду идей сионизма, прошедшим длинный путь от «простого советского человека» до 
религиозного еврея, пройдя все трудности адаптации в новой стране, я знаю, как все это не-
просто. У меня на это ушли годы. Да что там годы, вся жизнь. Поэтому, встретив в синагоге 
незнакомое лицо, я сразу понял: передо мной новый репатриант. Я поинтересовался у немо-
лодого мужчины, откуда он и кто привел его в синагогу? Его звали Изя, и ответ был коротким 
и неожиданным: «Никто». «Как никто?» - спросил я. «Очень просто - в моей семье соблюдали 

традиции. Я в этом вырос». «А откуда ты приехал?» «Из западной Украины, городок Магдалы»… 
«Откуда? - удивился я. - Откуда в ваших Магдалах в советские времена было взяться религиоз-
ным евреям?» «Все правильно, нас было мало, всего две семьи. Вот в одной из них я и вырос».

Да, подумал я, это ведь почти чудо. Живя в стране победившего социализма, вставая и ло-
жась спать под гимн Советского Союза, находясь в положении, когда тебе каждый день внуша-
ют, что Бога нет, отвергают и высмеивают сам факт Божественного бытия, умудриться создать 
внутри одной семьи целый еврейский мир, который оказался не по зубам пропагандистской 
машине могущественного государства.

Слова, молитвы, образ жизни и система ценностей папы и мамы оказались неприступной 
крепостью, тихой гаванью для детей, которые впитали и сохранили веру отцов и любовь к Торе. 
Этим детям суждено было пережить, казалось бы, вечную, непоколебимую империю и войти в 
Землю обетованную, став частью исполняющегося пророчества Исаии о возвращении евреев 
домой.

Приезжая сюда, многие из них смогли сохранить только память о своем еврействе, совер-
шенно утратив веру. Но есть те, которые, возвращаясь в землю отцов, приносят в своих серд-
цах драгоценные крупицы веры, пронесенные их предками через тысячелетия, веры в Бога 
Авраама, Исаака и Иакова. Эта вера пахнет кровью и слезами, потому что ее сохраняли и про-
носили сквозь ужас крестовых походов, сквозь бесконечную череду бессмысленных и жестоких 
погромов, сквозь удушье газовых камер, пепел печей крематориев и звук пулеметных очередей 
у бесчисленных, наспех выкопанных рвов. Эта вера бесценна. И она сегодня жива. Она непо-
стижима. Как и прежде, она вызывает трепет, страх и ненависть у одних, восхищение и восторг 
у других.

«Изя, а как же ты женился? Наверное, взял из гоев жену себе?» - спросил я. «Нет, что ты. 
Когда я вернулся из армии, сообщил маме, что хочу жениться, она мне сказала: только на ев-
рейке. Так что у меня не было выбора». «Ну и где же ты ее нашел?» «Так я же сказал тебе, у нас 
в городе было две еврейские семьи. Во второй семье была одна дочь, которая подходила мне 
по возрасту, вот я на ней и женился». «Что, вот так просто, взял и женился, только потому, что 
еврейка?» «Да». «Ну и как?» 

Изя посмотрел на меня, сделал паузу, и задумчиво произнес: «Я вот иногда думаю, а что бы 
было, если бы у нас было не две, а три еврейские семьи в городе?» «Что было бы? - удивился 
я, - Изя, у тебя был бы выбор». «Вот об этом я и говорю, мне бы пришлось выбирать невесту, 
кошмар»... «Ну и что в этом плохого?» «Ты говоришь, что плохого? Ты не понимаешь? Ужас, а 
вдруг бы я ошибся, и не выбрал бы свою Ривку. Я не представляю, как бы я жил без нее, а дети, 
а внуки? Кошмар. Нет, лучше об этом и не думать». 

Он смотрел на меня большими еврейскими глазами, которые вдруг странно как-то забле-
стели. В воздухе повисла неловкая пауза. «Ладно, - вдруг встрепенувшись, сказал Изя, смахивая 
слезу, - шаббат шалом, пойду я. Ждут меня дома». Он обнял меня, похлопал по плечу, и, пряча 
глаза, устремился к двери, быстро семеня неуверенной походкой старого человека.

Я стоял, смотрел ему вслед и думал. Как же все это до боли трогательно и драгоценно - живая 
вера, переданная родителями и воплощенная в жизни конкретного человека.
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«Еврейская свадьба в слободке»



…Один житель северной части Израиля 
нанялся в работники на три года к уроженцу 
юга Эрец Исраэль. Перед Йом-Кипуром тот 
сказал хозяину: «Выплати мне, что я зарабо-
тал, и я пойду домой к жене и детям». «Сейчас 
у меня нет свободных денег», — признался хо-
зяин. «Тогда дай мне фруктами», — предложил 
работник. «Фруктов у меня тоже нет… В доме 
у меня пусто». «Тогда я 
согласен на что-либо 
из домашнего скота». 
«У меня нет домашне-
го скота». «Ну, хотя бы 
одеяло или подушка 
у тебя есть?» «Нет, — 
вздохнул хозяин. — У 
меня даже одеяла с 
подушкой нет…»

Делать нечего, 
опечаленный работ-
ник собрался в путь, 
попрощался и ушел… 

После праздника 
Суккот хозяин привел к дому того работника 
караван. Сначала он выплатил ему зарплату 
деньгами, а затем подарил трех ослов, гружен-
ных едой, питьем и лакомствами. При расста-
вании хозяин спросил работника: «Когда ты 

попросил деньги, а у меня их не оказалось, 
что ты подумал обо мне?» «Подумал, что, на-
верное, ты вложил их в какое-то прибыльное 
дело». «А когда я сказал тебе, что у меня нет до-
машнего скота?» «Подумал, что ты одолжил его 
другим людям». «А когда ты услышал от меня, 
что в моем доме нет вообще никакого иму-
щества?» «Я решил, что ты сдал все в аренду. 

Такое бывает с пред-
принимателями, когда 
срочно нужны сред-
ства». «А когда я сказал 
тебе, что у меня нет 
фруктов? Ведь фруктов 
был полон сад. Ты сам 
работал в том саду». «Я 
решил, что от тех фрук-
тов еще не отделена 
десятина». «А что ты 
подумал, услышав, что 
у меня нет ни одеяла, 
ни подушки?» «Когда в 
доме нет ни одеяла, ни 

подушки, это означает, что их со всем осталь-
ным пожертвовали в пользу Храма!»

«Да, все было именно так, как ты подумал! 
Пусть Всевышний будет судить тебя так же ми-
лостиво, как ты судил обо мне».

Рыболовная история

34

Зов Сиона 68

возвращение домой 
«бабушки-старушки»
Белоусова Лариса - региональный представитель фонда 
«Эвен-Эзер» по  Алтайскому и Кемеровскому региону.

В городе Рубцовске Алтайского края проживала больная пожилая 
еврейская женщина Фрейден Роза, в возрасте около 80 лет. Муж, 
который ухаживал за ней, заботился, помогал во всех бытовых делах 
- умер. Роза была настолько больна, что не могла самостоятельно ку-

шать, мыться, находиться одна в помещении. Несколько раз ее определяли в больницу, но она 
уходила оттуда.

Все ее родственники живут в Израиле и, 
узнав о кончине Розиного мужа, решили за-
брать ее к себе. Приехав в Россию, они стол-
кнулись с «букетом» проблем, которые отказа-
лись решать: Роза потеряла все документы, 
подтверждающие еврейство, документы на 
свою неприватизированную квартиру. Пле-
мянница, которая приехала забрать родствен-
ницу в Израиль, заявила: «Пусть хоть умирает! 
Я ей больше заниматься не буду. И у меня за-
канчивается виза».

Когда представитель «Сохнута» попросил 
меня помочь в этой ситуации, я не думала, что 
будет столько трудностей и  подготовка к ее отъ-
езду займет у меня несколько месяцев. 

При первом знакомстве со мной Роза вела 
себя очень агрессивно: кричала, ругалась, 
бросала стулья, выгоняла из квартиры. Я была 
в замешательстве… Я не могла постоянно при-
ходить, ухаживать за ней, т.к. много ездила по 
региону, встречаясь с другими еврейскими се-
мьями и посещая церкви. На тот период, кро-
ме меня, никто не хотел ею заниматься. Род-
ственников нет, соседи категорически против 
оказания помощи: «Жидовка, пусть едет в свой 

Израиль!», - только и слышала от них.
Постепенно, с Божьей помощью, я на-

шла часть потерянных документов (в архивах 
заводов, где Роза работала раньше, в МВД). 
Координировала весь процесс приватизации 
квартиры, поездку к консулу в Новосибирск.

Консул утвердил все документы Розы на 
ПМЖ, но выпустить ее одну отказался. «Нужен 
опекун – родственник, который оформил бы 
все документы и перевез ее в Израиль», - по-
яснил  он. По всей Сибири были разосланы 
молитвенные письма с этой нуждой: «Пусть 
Господь положит на сердце родным Розы же-
лание забрать ее к себе в Израиль». Ведь если 
она останется в России, ей будет очень сложно.

Все это время я не оставляла больную 
женщину: готовила еду, кормила и мыла ее, 
убирала квартиру, делала  покупки, подготав-
ливала  документы к отъезду.

Слава Господу! Бог услышал молитвы веру-
ющих. В Рубцовск приехала сестра Розы - По-
лина. Полине самой около семидесяти пяти 
лет, она инвалид после автомобильной ката-
строфы. Дети отговаривали ее ехать в Россию, 
но женщина очень хотела перевезти сестру к 

себе в Израиль.
Полине предстояло за три недели решить 

много организационных вопросов: оформить  
опекунство и пенсию, съездить ещё раз к кон-
сулу, найти покупателей, продать квартиру и 
так далее. Одной ей было не справиться, т.к. 
Полина давно живет в Израиле и совсем не 
ориентируется в России. Пришлось помогать 
ей в  оформлении  всех документов… 

…Еще в начале этой истории Бог дал по-
трясающее обетование: «И узнают, что Я – Го-
сподь, Бог их, когда рассеяв их между народа-
ми, опять соберу их в землю их и не оставлю 
уже там ни одного из них» (Иезек.39:28). «Так 
говорит Святый, Истинный, имеющий ключ 
Давидов, Который отворяет – и никто не затво-

рит, затворяет – и никто не отворит» (Откр.3:7). 
И когда возникали трудности и бюрократиче-
ские преграды, Он постоянно возвращал к 
Своему слову и всегда был Верным!

Роза и Полина, наконец, вылетели на исто-
рическую Родину своих предков. За это время 
я подружилась с ними, расставались со слеза-
ми на глазах. И что меня радовало в этой ситу-
ации: если раньше Роза, психически больная 
женщина, ругалась, вела себя очень агрессив-
но, неадекватно, то уезжая в Израиль, была 
совершенно другой: спокойной, уравновешен-
ной, послушной. Это Божье исцеление, произо-
шедшее по молитвам верующих! 

Пусть Господь благословит этих пожилых 
женщин на земле обетованной и всех, кто мо-
лился и  не был равнодушен к их судьбе!

Еврейская притча
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А что подумал ты?
Есть одна древняя история из серии «возлюби ближнего, как самого себя»: относить-
ся и думать о другом человеке с позитивом, оправдывая его в своих мыслях, ведь, 
оказывается, все может быть именно так...

худ. Левин Алекс «Шаббат»
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Иващенко Анна – лидер пятигорской базы фонда «Эвен-Эзер»
«Так говорит Господь Саваоф: опять старцы и старицы будут сидеть на улицах в Иерусалиме, 

каждый с посохом в руке, от множества дней. И улицы города сего наполнятся отроками и от-
роковицами, играющими на улицах его». (Зах.8:4,5)

На протяжении нескольких лет мы принимаем участие в программе «Наале» еврейского 
агентства в России. Недавно посетили собрание отъезжающих детей с родителями и оказали 
посильную помощь некоторым семьям.  

Наблюдая за молодежными программами на протяжении длительного времени, радует, что 
молодежь, которая уехала по программам «Сэла» и «Наале», практически вся осталась в Израиле. 
Более того, приезжая на каникулы, им хватает всего двух недель для общения  с родственника-
ми и знакомыми. Потом они просто изнывают в ожидании возвращения к СЕБЕ ДОМОЙ! После 
общения с этими подростками, их рассказов, ярких впечатлений и горящих глаз начинают со-
бирать в путь своих детей их родные и друзья. Нередко, отправив своего ребенка, вслед за ним 
отправляются на ПМЖ и родители. 

***

митинг-реквием в Кисловодске
Михайловский Владимир – региональный представитель фонда «Эвен-Эзер» по КМВ  

В начале сентября на КМВ прошел митинг-реквием по уничтоженным в годы войны евреям. 
Как и в прошлом году, мы приняли участие в обновлении памятника, подкрасив его, привели в 
порядок рядом стоящие скамейки. 

Также мы были приглашены на День памяти в Кисловодск. Почтить память собралось  боль-
ше 30 человек: в начале слово взял раввин, далее приняли участие очевидцы трагедии,  лидеры 

в путь, домой… еврейских общин. В заключение прозвучала молитва.
Каждый год вот уже в течение 68 лет из Израиля приезжает очевидец этих событий, профес-

сиональный военный-связист, а ныне – гражданин Израиля. Именно на эти траурные митинги 
он планирует свои визиты на КМВ. Он делился воспоминаниями тех далеких лет, от которых и в 
настоящее время пробирает мороз по коже… Когда в 1942 году началась акция по уничтожению 
евреев, его спрятали грузинские виноторговцы, а спустя несколько дней они - 15 человек, чудом 
уцелевших евреев, шли до Грузии пешком 18 дней, прячась в горах от фашистов. Когда он, буду-
чи взрослым человеком, уже служил в армии, его вызвали в особый отдел и показали документ 
- список фамилий, где он числился расстрелянным.

На протяжении митинга красной нитью звучала мысль, что этот кошмар не должен повто-
риться. Раввин отметил: «Количество уничтоженных евреев на территории КМВ - второе по чис-
ленности после Ростова. И нам важно, чтобы наше и следующие поколения всегда помнили о 
Холокосте».
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Самарина Валентина – региональный представитель фонда «Эвен-Эзер» (юг ЦФО)
История Наталии Беккер (Тамбов)

Хочу рассказать свою с мужем историю отъ-
езда  в Израиль.

Я выросла в интеллигентной семье: мама 
была хорошим врачом, папа – участник Вели-
кой Отечественной войны, инвалид  первой 
группы, прошел всю войну, дослужив до гвар-
дии майора. Мой отец, Беккер Эмиль Марко-
вич, был писателем-переводчиком (членом со-
юза писателей СССР с 1938 года). Он пошел на 
фронт в качестве военного корреспондента и 
дослужился  до гвардии майора. Папа был ра-
нен, контужен. Вернувшись с войны больным 
человеком, он продолжал трудиться в нашей газете «Тамбовская правда», был первым членом 
союза писателей в нашем городе. Отец работал во многих республиках Советского союза, помо-
гая созданию писательских организаций, переводя на русский язык многих поэтов и писателей, 
тем самым поднимая культуру народов СССР. Многодетная семья моего отца погибла во время 
войны в городе Ровно (Украина). Папа всю жизнь мечтал найти хотя бы одного из членов своей 
семьи, но увы.  К нам в гости приходили и приезжали многие люди из богемной среды. Мои ро-
дители были всегда хлебосольными и гостеприимными. Среди гостей и друзей отца было много 
писателей: Ираклий Андроников,  Евгений Семёнов, Арсений Тарковский (его сын был режиссё-
ром таких известных картин как «Зеркало», «Солярис», «Андрей Рублев»), художники: анималист 
Карлов, Кукрыниксы, Сергей Герасимов и др. В доме бывали  не только люди искусства, но и 
раввины города, т.к. папа знал древнееврейский язык, хорошо знал историю древнего еврей-
ского государства. 

Мне, дочери, хотелось посетить Святую землю предков, но было много разных обстоятельств, 
и я не имела возможности это сделать. Лишь к старости я смогла осуществить мечту родителей. 
И вот мы с мужем (мой муж до последнего дня занимал должность профессора Технического 
университета г. Тамбова) решились на этот шаг. Решение было принято не из-за меркантильных 
соображений, а по зову сердца. 

В 2012 году мы выехали в Израиль. Было не так всё просто и легко. Во-первых, возраст, 
климат, отсутствие родственников, которые смогли бы помочь в первые дни пребывания. Од-
нако мы с мужем преодолели трудности первого года становления. Уверена, что мой отец был 
бы счастлив,  узнав, что его дочь живет там, где ему так хотелось побывать, да, я думаю, и жить. 

К сожалению, мой папа рано ушел из жизни в 1963 году, не дожив до момента, когда Святая 
земля протянула руки, открыв границу всем евреям, которые решили  возвратиться на  свою 
историческую Родину. СПАСИБО этой ЗЕМЛЕ!Зо

в 
Си

он
а
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Моя бабушка  Авраскина  Вера Ароновна 
прожила долгую жизнь. Родилась  она в 1928 
году в еврейской семье, начало жизни было 
неплохим - любящие родители, большая квар-
тира в Смоленске, папа офицер РКК, а мать 
учительница в местной школе. Когда ей испол-
нилось 13 лет, она поехала в санаторий. Ниче-
го не предвещало беды: море, солнце, песок. 
Собрав линейку, сообщили о начале войны: 
Гитлер напал на СССР.

Все лето детей спасали в лагере, но вско-
ре стали отправлять по домам. Родной город 
бабушки уже был захвачен фашистами, туда 
никак нельзя было попасть. Вскоре оказалось, 
что отец ушел на фронт, а мать с бабушкой 
увели фашисты. Были также родственники, 
жившие в Москве, но они не смогли приютить 
юную Веру. Она попала в детский дом. В дет-
ском доме было холодно, голодно, дети ходили 
на поля и питались тем, что там найдут.  

В 1943 году отец нашел голодную и худую 
дочь в детском доме. И жизнь стала налажи-
ваться.  После окончания войны отец забрал 
её, и они отправились в Австрию. Там отцу 
предложили работу. Через некоторое время, 
вернувшись в Смоленск, бабушка окончила 
школу, к тому моменту ей было 22 года. 

В 1952 году отца перевели в Липецк на 
службу. Здесь она окончила музыкальную шко-
лу и педагогический институт, после чего стала 
учителем музыки. Вскоре она вышла замуж, 
у нее родилась моя мама. И именно ей была 
рассказана это история, а вскоре и мне.

С детства я ходила в синагогу, занималась 
в воскресной школе, теперь решила репатри-
ироваться в Израиль. Я еду учиться по про-
грамме НААЛЕ.

«Приклоните ухо ваше и придите ко Мне: 
послушайте, и жива будет душа ваша, - и дам 
вам завет вечный, неизменные милости, 
[обещанные] Давиду» (Ис.55:3).

История бабушки 
Шашкиной Анны
(Липецк)

Когда падают 
башни

(Ис.30:25) «И на всякой горе высокой и на 
всяком холме возвышенном 

потекут ручьи, потоки вод, в день великого  
поражения, когда упадут башни».

Браун Хаим (Хайман) - учёный, инженер-архи-
тектор, автор проектов башен-близнецов 

в Нью-Йорке, уничтоженных террористами 11 
сентября 2001 года. 

…Когда я понял, что произошло, в моей 
душе поднялась волна гнева и боли. Я начал по-

нимать, что переживают израильтяне после те-
рактов, и впервые в жизни почувствовал себя 
евреем. Я понял, что израильтяне сражаются 
все эти годы за то, чтобы у меня был дом, а я 
им никогда ничем не помогал в этой борьбе. 

Да, я каждый год жертвовал деньги в пользу Из-
раиля, но нет ничего легче, чем выписать чек и 

этим успокоить свою совесть.

Да, я знал, что я еврей по рождению, но 
не придавал этому особого значения. Я вдруг 

понял, что больше не хочу быть пассивным 
евреем, а хочу жить в Израиле, отдавать ему 
свой жизненный и профессиональный опыт. 

Впервые в жизни я почувствовал принадлеж-
ность к своему народу…

Всю жизнь я был американцем. Я зараба-
тывал деньги, чтобы быть сильным и свобод-

ным. Но разрушение этих зданий стало для 
меня чем-то вроде того, что произошло с еврея-
ми Германии накануне Второй мировой войны. 
Они ведь тоже считали себя частью Германии и 

были уверены, что им ничего не грозит.

Теракт показал американским евреям, на-
сколько они уязвимы. Многие обратились к иу-
даизму, хотя целые поколения евреев Америки 
видели в нем лишь часть жизни своих бабушек 
и дедушек и довольствовались в лучшем случае 

пожертвованиями в пользу Израиля. Люди 
начали искать в жизни нечто более значимое, 
чем деньги и власть. А я понял, что, несмотря 
на свой успех в Америке, я не принадлежу к 

этой стране.
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Суккот. ушпизин.
Слизина Ольга - модератор раздела  
«Еврейская культура и традиция» портала 
«Зов Сиона»

«На другой день собрались главы поколений 
от всего народа, священники и левиты к книж-
нику Ездре, чтобы он изъяснял им слова закона. 
И нашли написанное в законе, который Господь 
дал чрез Моисея, чтобы сыны Израилевы в 
седьмом месяце, в праздник, жили в кущах. И 
потому объявили и провозгласили по всем го-
родам своим и в Иерусалиме, говоря: пойдите 
на гору и несите ветви маслины садовой и вет-
ви маслины дикой, и ветви миртовые и ветви 
пальмовые, и ветви [других] широколиственных 
дерев, чтобы сделать кущи по написанному. И 
пошел народ, и принесли, и сделали себе кущи, 
каждый на своей кровле и на дворах своих, и 
на дворах дома Божия, и на площади у Водяных 
ворот, и на площади у Ефремовых ворот. Все об-
щество возвратившихся из плена сделало кущи 
и жило в кущах. От дней Иисуса, сына Навина, 
до этого дня не делали так сыны Израилевы. Ра-
дость была весьма великая. И читали из книги 
закона Божия каждый день, от первого дня до 
последнего дня. И праздновали праздник семь 
дней, а в восьмой день попразднество по уста-
ву» (Неем.8:13-18).

Один из моих любимых израильских филь-
мов - «Ушпизин», что  переводится как «гости». 
Фильм удивительно добрый и правдоподобный. 
Когда я его смотрела, все время думала о том, 
насколько же мы похожи: верующие христиане 
и иудеи. Наиболее привычное слово на иврите 
«гости» звучит совсем по-другому – םיחרואה. Так 
называют обычных людей, которые приходят к 
вам в гости. Само слово «ушпизин» арамейское 
и означает «высокие гости». Кто же они такие, и 
откуда пошла традиция в праздник Суккот ожи-
дать у себя в кущах ушпизин – высоких гостей? 

Еврейская традиция говорит о том, что 
каждый шалаш во время праздника символи-
чески посещает кто-то из семи высоких гостей, 
которые приходят, чтобы благословить хозяев. 
Каждого из гостей, пришедшего в сукку в эти 
дни, можно воспринимать, как такого высоко-
го гостя. Интересно, но, наверное, на этот счет 
и сказано: «Страннолюбия не забывайте, ибо 
через него некоторые, не зная, оказали госте-
приимство Ангелам» (Евр.13:2). Но здесь не 

Фото - http://21region.org/news/world_news/37266-vspomi-naja-11-
sentjabrja.html

Вид с воздуха на часть руин Всемирного торгового центра 17 
сентября 2001 года после террористической атаки. Соседние 
здания сильно пострадали от обломков во время падения ба-
шен-близнецов. (U.S. Navy photo by Chief Photographer’s Mate 
Eric J. Tilford)

19 сентября 2001 года пожарные все еще продолжали сражать-
ся с огнем, вырывающимся из-под завалов Всемирного торго-
вого центра. (REUTERS/PA2 Tom Sperduto/US Coast Guard)

Солнце пробивается сквозь пыль, освещая развалины Всемир-
ного торгового центра 15 сентября 2001 года. (Andrea Booher/
FEMA News Photo) ...Через два года после трагедии, в воздасте 61 

года Хайман совершил свою алию в Израиль, 
поменяв свое имя на Хаим. 

www.pseudology.org/evrei/Brown_Hyman.htm
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ангелы. Вспоминая историю на горе Преобра-
жения (Матф.17:1-9), где с Христом беседова-
ли Моисей и Илия, в традиции Суккот ожидают 
семерых гостей: Авраама, Исаака, Иакова, 
Моисея, Давида. 

Каждый из этих людей познал горький вкус 
земных скитаний.

АВРААМ.  Всевышний сказал ему: «Ступай 
из своей страны, своей родины, из дома отца 
твоего, в землю, которую Я дам тебе», - он так 
и поступил. Именно поэтому Всевышний сде-
лал Авраама «отцом множества народов». Так 
и сыны Израиля покидают свои жилища и от-
правляются в шалаши, послушные воле Все-
вышнего.

ИСААК. «И был голод в стране… и пошел 
Исаак к Авимелеху, царю плиштим (филистим-
лян), в Герар… и поселился Исаак в Гераре». 
Поэтому Он обещал Исааку: «Благословятся по-
томством твоим народы земли». Так, гонимые 
сыны Израиля скитаются по чужим странам, 
но не ропщут на Всевышнего; а когда им уда-
ется обрести покой в своих домах, они, пови-
нуясь заповеди, покидают их и перебираются 
в сукку.

ИАКОВ. Сказал ему Господь: «Встань и иди 
в Падан Арам». Перехитрив старшего брата и 
купив  хитростью первородство и получив от-
цовское благословение, Иаков отправился к 
Лавану и двадцать лет служил у него как про-
стой раб. Такова была воля Всевышнего, и 
Иаков не жаловался на несправедливость. 
Поэтому Бог обещал Иакову: «Будут трудиться 
на тебя народы, и преклонятся пред тобою пле-
мена». Так и сыны Израиля, собрав урожай, 
радуются не земному благословению, а запо-
ведям, которые дал им Всевышний.

ИОСИФ. «Стеснили оковами ноги его; в 
железо вошла душа его, доколе исполнилось 
слово Его: слово Господне испытало его». Но 
он и на чужбине сохранил свою веру. Поэтому  
Иосифа Он поставил «хозяином над всей зем-
лей, питающим народ». Так и сыны Израиля 
хранят верность своему Отцу и собираются 
под сенью Его сукки.

МОИСЕЙ И ААРОН. «Ты вручил, как стадо, 
народ Свой Моисею и Аарону… и двинулся на-
род Его, подобно овцам, и повел Он их, как ста-
до, пустыней». Поэтому Моисей «устанавливал 
границы народам», а Аарон был «как добрый 
елей…».

ДАВИД. «Псалом Давида, когда он был в 
пустыне Иудейской. Боже! Ты Бог мой, Тебя 
от ранней зари ищу я; Тебя жаждет душа моя, 
по Тебе томится плоть моя в земле пустой, ис-
сохшей и безводной, чтобы видеть силу Твою 
и славу Твою, как я видел Тебя во святилище: 
ибо милость Твоя лучше, нежели жизнь. Уста 
мои восхвалят Тебя.  Так благословлю Тебя в 
жизни моей; во имя Твое вознесу руки мои». 
Даже в пустыне страдал Давид не от отсутствия 
хлеба и воды, а от тоски по Всевышнему. По-
этому Давиду Всевышний сказал: «Проси у 
Меня, и Я отдам народы тебе в наследие». 

Небесные ушпизин - это духовное присут-
ствие Б-жье в каждой сукке – Б-жья Шхина. Не-
бесные ушпизин не едят с праздничного стола. 
Согласно иудейской традиции, роль ушпизин 
отдать беднякам все, что ты приготовил бы для 
нас, и мы будем считать, что ты угостил нас са-
мих. Поэтому и принято приглашать в гости в 
сукку людей неимущих. Их принимают с боль-
шим почетом, как высоких гостей.

Традиция приема в праздник Суккот уш-
пизин выражает важность заповеди приема 
гостей из плоти и крови и оказания помощи 
и поддержки беднякам. Приглашая бедняков 
принять участие в праздничной трапезе, чело-
век исполняет заповедь радоваться самим и 
радовать других в дни праздника, как сказано 
в Библии: «Праздник кущей совершай у себя 
семь дней, когда уберешь с гумна твоего и 
из точила твоего; и веселись в праздник твой 
ты и сын твой, и дочь твоя, и раб твой, и раба 
твоя, и левит, и пришелец, и сирота, и вдова, 
которые в жилищах твоих; семь дней празднуй 
Господу, Богу твоему, на месте, которое избе-
рет Господь, Бог твой; ибо благословит тебя Го-
сподь, Бог твой, во всех произведениях твоих 
и во всяком деле рук твоих, и ты будешь только 
веселиться» (Втор.16:13-15)

В дни праздника Суккот, когда весь Изра-
иль покидает свои дома и переселяется в ша-
лаши, оживает память об Исходе из Египта. В 
Суккот все видят, что Израиль ищет убежища 
не под крышами своих домов, а под кровом 
Того, Кто Словом Своим сотворил мир. По-
этому еврейские мудрецы и назвали праздник 
Суккот «надежным кровом» — Цила де ме-
геймнута. Потому что каждый человек должен 
знать, что на самом деле в мире есть только 
Святой, Благословенный Б-г.


